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ELECCION DE LA MESA DIRECTIVA 

1957-1959 
CONVOCATORIA 

En cumulimiento de los estatutos de la Sociedad y del Colegio de Arquitectos Mexicanos y por medio de la cir
cular No. 38, de enero de 1957, se lanzó la convocatoria reglamentaria para la elección de mesa directiva para el bie
nio 1957-59, especificándose en ella los requisitos necesarios para poder ser elegido y entrar a formar parte de las 
planillas, expresada en los siguientes términos : 
Muy estimado compañero: 

De acuerdo con lo estipulado por los artículos 59, 60 y 61 de los estatutos que rigen a la Sociedad de Arqu i
tectos Mexicanos y del artículo 25 de los estatutos que rigen al Colegio Nacional de Arquitectos de México , por 
conducto de la presente se convoca a todos los miewbros de :.mb:J.s ins tit..;ciünes para que procedan a elegir a la junta 
directiva que ha de regir s us actividades en el bienio 1957-59. 

De acuerdo con las estipulaciones de los estatutos en vigor, la junta directiva quedará integrada por un presi
dente y ocho vocales. 

Para formar parte de la junta directiva s e requiere , de a.cuerdo con Jo estipulado en el artículo 10 de los esta
tutos de la S . A . M . y el artículo 25 del C. N . A. M ., lo siguiente: 

Para presidente, ser m iembro de ambas instituciones, tener no menos de cinco años de ejercicio profesional , 
contándose este lapso desde la fecha del examen profesional, y ser mexicano por nacimiento. 

Para los vocales, ser miembros de ambas instituciones, cuando menos durante un año anterior a la elección , y 
tener no menos de tres años de ejercicio profesional, contándose este lapso a partir del examen profesional. 

Se recuerda atentamente, que el proceso de elecciones dura dei día lo . de enero al día último de febrero , ha
ciéndose el escrutinio dura11te los primeros diez días del mes de marzo , espeza11do a regir la nueva directiva a par
tir del día 18 de marzo de 1957. 

Dado el interés que representa la designación de quienes han de dirigir durante los próximos dos años a nues
tras instituciones, mucho encareceré a us ted la atención y cumplimiento que se sirva dar a la presente convocatona . 

A tentame11te: 
México, D . F ., a lo . de enero de 195 7. Arquitecto Pedro Ramírez Vázquez , presidente. 

ACTA DE ESCRUTINIO 
El día 8 de marzo de 195 7, la junta computadora se reunio y, previo recuento de la votación, levantó el acta 

de escrutinio correspondiente a la elección estatutaria , según la cual, quedó lega lizada la elección de nueva junta di
rectiva de la Sociedad de Arquitectos Mexicanos, que recayó en la plantilla encabezada por el arquitecto Pedro Ra
mírez Vázquez . 

Acta del escrutinio efectuado para computar los votos presentados para la elección de la mesa direct .. va que ha de 
regir a la Sociedad de Arquitectos Mexicanos y al Colegio Nacional de Arquitectos de México durante el período 1957-59. 

En la ciudad de México , reunida la junta computadora para el escrut :nio y cómputo de votos presentados 
para la elección de la mesa directiva que ha de regir a la Sociedad de Arquitectos Mexicanos y al Colegio Nacional 
de Arquitectos de México durante el período 1957-59, en el focal que ocupa la Casa del Arquitecto, de la Av. Vera
cruz No . 24, de esta ciudad, y siendo las 18 :00 horas del día 8 de marzo de 1957. se encontró el siguiente resultado: 

253 votos a favor de la planilla que encabeza el arquitecto Pedro Ramírez V áz quez. 
2 votos contra la planilla que encabeza el arquitecto Pedro Ramírez Vázquez. 

24 votos co n modificaciones para los cargos de vocales. 
Para la elección de la junta directiva de la So ciedad de Arquitectos Mexicanos: 
405 votos a favor de la planilia que encabeza el arquitecto Pedro Ramírez Vázquez. 

4 votos contra la planilla que encabeza el arquitecto Pedro Ramírez Vázquez. 
53 votos con modificaciones para los cargos de vocales. 

Se hace constar que fueron 405 votos para la elección de la junta directiva que en cabeza el arquitecto Pedro 
Ramírez Vázquez, sin ninguna modificación, y cincuenta y tres votos a varias planillas con diferentes mod ificaciones , 
sin que para ningún cargo se presentara mayoría contra el actual funcionario . 

El tota l de los votos emitidos po;: los miembros dei Colegio Nacional de Arquitectos de México fue de 27 9. 
El total de los votos emitidos por los miembros de la Sociedad de Arquitectos M e"Kicanos fue de 462. 
Para constancia de Jo anterior firma n la presente los miembros de la junta computadora : 

Arquitecto J11an Becerra Vila Arquitecto José Luis Certuch a Arquitecto Carlos Tarditi 

Durante la comida en que tomó po3eaió11 la mesa directiv a el e 
la Socie d ad y e l Cole g•io de Arr1uite cto 3 Me"ica110 3, p a r n, el 
bienio 1957- 5 9 ¡ de izquierda a d e recha: arquitecto Jo1·gc L . 
Medellin , n,rqu.itec t o Alberto T. Arai y a rquitecto Jorge 

González R eyn a . 
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G O MIDA O f lA M f S A D I A E G TI V A [ l E C TA 
La nueva mesa directiva de la Sociedad y Colegio de 

Arquitectos Mexicanos, elegida para el bienio 1957 -59 , 
ce lebró el día 18 d1:c marzo una comida en la Casa del 
Arquitecto , con el fin de protocolizar la iniciación de 
las labores que durante los dos próximos años estará!l 
encomendadas a e ll os. 

La reunión , que transcurrió en un ambiente de com
prensión y solidaridad, sirvió para conocer la opinión 
y las iniciativas de los diversos miembros de la mesa 
directiva y tra zar el plan de actividades, cuyo c umpli 
miento se está reali za ñdo y del cua l el presente bole t ín 
presenta un resumen del año de 1957 . 

Integrantes de la mesa directiva electa para 
el bienio 1957-59 , de la So ciedad de Arqui
tectos Me xi canos y el Colegio N aciana/ de 
Arquitectos de México. De iz quierda a dere
cha, los arquitectos: Francisco Vá z quez Leal , 
Manuel Teja O ., Pedro Ramírez Vázquez , 
Luis G. Rivadeneyra, Jorge L. Medellín , René 

Martínez Ostos y A lb erto T. Arai. 

MESA DIRECTIVA DE LA 
S. A. M. y el C. N. A. M. 

PRE fO ENT E : 
A1·q. PEDRO RAMIREZ VAZQUEZ 

VO (: ,\LES: 

A1•q. JORGE L. MEDELLIN Art1- LUIS G . RIVADENEYR 
Arq. ALONSO MARISCAL Arq. FERNANDO BEST B . 
Arq. GUILLERMO NORMA Ai:q . MANUEL TEJ o . 
Al'q . JORGE GONZALEZ REYNA A r fJ.. FRANCISCO VAZQUEZ 

l' fJ.. ALBERTO T . ARAI LEAL 
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La. placa. del Gran Premio de Honor, 
coloca.da. en la. Casa. del Arquitecto. 

Durante la. ceremonia. de colocación del Gran Premio de Ho
nor, en la. Casa del Arquitecto, se reunieron los ex-presidentes 
de la. S. A. M . y el C. N. A. M., y la mesa directiva actual. De 
pie, los arquitecto:;: Alberto T. Arai, Kené Ma.rtínez Ostos, 
Alvaro Aburto, Jorge L. Medellín, Enrique Cervantes Sánchez, 
Guillermo Norma, Alfonso Obregón de la Parra, Ca1·los Tar
diti y Antonio Muñoz. Sentados, los arquitectos: Silva.no B. 
Pa.lafox, Vicente Urquiaga, Roberto Alvarez Espinosa., Alfonso 
Pallares, Pedro Kamírez Vázquez, Federico Mariscal, Bernardo 

Calderón, Luis MacGregor y Carlos Obregón Santa.cilla. 

CEREMONIA DE GOlOCACION OEl GRAN PREMIO DE HONOR 
OTORGADO A LA S. A. M. y C. N. A. M., POR 

LA SOCIEDAD DE ARTISTAS FRANCESES 

Los ex-presidentes de la Sociedad de Arquitectos Me
xicanos y del Colegio Nacional de Arquitectos de Méxi
co, organizaron un acto especial para colocar el Gran 
Premio de Honor otorgado a los arquitectos mexicanos 
por la Sociedad de Artistas Franceses en el Festival In
ternacional de Arquitectura y Arte Monumental, premio 
que había sido depositado en manos de nuestros ex diri
gentes, como un homenaje de reconocimiento a sus fruc
tíferas gestiones en nuestros organismos gremiales. 

Durante el acto, el arquitecto Antonio Muñoz, en re
presentación de los ex-presidentes, tomó la palabra, en 
los términos siguientes: 

"Muy distbguido presidente de la Sociedad de Ar
quitectos Mexicanos y del Colegio Nacional de Arqui
tectos de México, muy estimados colegas: 

"En aquella noche del 19 de diciembre del año pasa
do, en el Palacio de Bellas Artes, nuestro presidente, 
arquitecto don Pedro Ramírez Vázquez, puso solemne
mente en manos de los ex-presidentes de nuestra agru
pación, el diploma del Gran Premio de Honor que la 
Sociedad de Artistas Franceses, en su Festival de Arqui
tectura y Arte Monumental, Salón 1956, otorgó a la 
S. A.M. y al C. N.A. M ., por su documental que expuso, 
titulado: Cuatro mil Años de Arq ui tec tura Mexicana." 

"Esa misma noche, nuestro nresidente hizo notar 
que ese diploma honraba no sólo- a los arquitectos del 
presente, sino a todos los de épocas y tiempos pretéritos, 

y por eso nada niás · iñdicado que ponerlo en manos de 
los ex-presidentes de nuestra sociedad, como una mani
festación de reconocimientos al mérito de la arquitectura 
realizada por las pasadas generaciones: a laG arquitectu
ras que siempre han tenido su presente meritorio." 

"Honor semejante jamás se había obtenido, no obs
tante que hemos llevado documentales de arquitectura 
mexicana a varios países, al llamado de diversos certá
menes y congresos, y en distintas fechas." 

"Esto nos obliga a admitir que el gran honor dis
pensado no lo obtuvo por sí sola nuestra arquitectura, 
fue necesario el concurso del talento y del entusiasmo de 
nuestro dinámico presidente, que supo presentarlo, con 
todo su historial, de manera tan completa y en forma 
tan impresionante." 

"Hoy, hemos venido aquí, a nuestra propia casa, la 
Casa del Arquitecto, que nos trae a la memoria el re
cuerdo de Carlos Lazo Barreiro, para engalanarla con 
el diploma del Gran Premio de Honor." 

"Quede aquí, en alto, honrando la obra de todos los 
arquitectos mexicanos; quede aquí en alto, agradeciendo 
el gran acierto de nuestro presidente, arquitecto don Pe
dro Ramírez Vázquez, y quede aquí, en alto, como pe
renne pendón, al que deben levantar la mirada las futu
ras generaciones de arquitectos, para que la arquitectura 
mexicana merezca siempre tan gran honor." 

Posteriormente al descubrimiento de la placa, fue ce
lebrada una comida que ofrecieron los ex-presidentes a 
la actual mesa directiva, como testimonio de satisfacción 
por la labor desarrollada. 

El arquitecto don Antonio Muñoz, al terminar su 
alocución descubrió la placa del Gran Premio de Honor. 



EL SISMO DEL 28 DE JULIO DE 1957 
ACTITUD DE LA S. A.M. Y EL C. N.A. M. 

A raiz de los desperfectos que causó en la ciudad de México el sismo acaecido en la madrugada del día 28 de 
julio, y que cuantificados posteriormente correspondieron al dos por ciento de construcciones afectadas, en relación 
con el total de las construcciones del Distrito Federal, se especuló sobre un desastre de gran magnitud, atribuyén
dose, principalmente, a la falta de capacidad de los profesionistas dedicados a la construcción. Fueron de tal manera 
alarmistas las primeras noticias de la radio y la prensa, que ocasionaron un estado de ánimo de alarma peligroso 
en nuestra sociedad, a tal grado que durante tres o cuatro días las líneas telegráficas y telefónicas no dañadas, 
estuvieron congestionadas. 

No obstante el ambiente creado, los profesionistas de la coi:istrucció.n obraron con toda cordura, y el arquitec
to Pedro Ramírez Vázquez, presidente de la Sociedad de Arquiteºctos Mexicanos y del Colegio Nacional de Ar
quitectos de México, representando al gremio, declaró a la prensa que los arquitectos no evadirían sus responsabili-
dades: • 

"El presidente del Colegio Nacional de Arquitectos ha aclarado una duda pública, que venía acentuándose con 
más intensidad, al declarar que, 'dentro de una estricta y rígida ética profesional, se está procediendo a elaborar dic
támenes técnicos, en unión del Colegio de Ingenieros Civiles de México y de los técnicos de la Dirección de Obras Pú
blicas del Distrito Federal, sobre los daños que sufrieron las construcciones durante el sismo del 28 de julio'." 

"Siendo una de las funciones de los colegios, el de garantizar el correcto ejercicio de la profesión, para pro
teger los intereses de la sociedad, el arquitecto Ramírez Vázquez declaró que: 'POR ENCIMA DE CUALQUIER 
INTERES INDIVIDUAL O GREMIAL, EL CRITERIO FUNDAMENTAL ES EL DE PROTEGER A LA CIU
DAD Y A LA SOCIEDAD'. Es satisfactorio -dice el artículo- para la opinión pública, oir estas aseveraciones en 
estos momentos, en los que la impresión general era la de que nuestros arquitectos e ingenieros evitaban aparente
mente tener responsabilidad sobre las construcciones que habían realizado." 

COLABORACION DEL C. N. A. M. CON EL DEPARTAMENTO 
DEL DISTRITO FEDERAL 

El Colegio Nacional de Arquitectos Mexicanos y el Colegio de Ingenieros Civiles, brindaron su colaboración 
al Departamento del Distrito Federal para llevar a cabo la inspección de los edificios dañados por el sismo, emitiendo 
dictámenes minuciosos y evitando accidentes posteriores, de haber algún edificio en peligro de derrumbe. 

Con este objeto, se formó una comisión en la que representaron al Colegio Nacional de Arquitectos Mexica
nos, los arquitectos: Pedro Ramírez Vázquez y Santiago Greenham ; por el Departamento del Distrito Federal, los inge
nieros: Vicente Hiriart y Gilberto Valenzuela, y por el Colegio de Ingenieros Civiles, los ingenieros Alberto J. Flores 
y Fernando Athie. Esta comisión, a su vez, formó veintidós subcomisiones iniciales que más tarde, ante el gran nú
mero de dictámenes por realizar, fueron ampliadas. 

Las subcomisiones estuvieron integradas por un representante del Colegio Nacional de Arquitectos de México, 
un representante del Colegio de Ingenieros Civiles y un representante del Departamento del Distrito Federal. 

Esta labor encomiable fue llevada a cabo en el curso de la semana siguiente al sismo, con gran constancia de los 
profesionistas, que dando prioridad a este trabajo, y respondiendo al llamado hecho por el Colegio de Arquitectos, 
acudieron a cumplir con un deber ético profesional, por el cual ninguno de los componentes del colegio recibió re
muneración. 

Dentro del curso de los primeros diez días, se realizaron ochocientas inspecciones de reconocimiento y perita
jes, a través de las cuales se pudo conocer cuáles edificios deberían demolerse, cuáles repararse y, finalmente, qué 
edificios no presentaban daños de significación en su estabilidad. 

ARQUITECTOS, MIEMBROS DEL C. N.A. M., QUE COOPERARON EN 
LOS PERITAJES DE LOS DESPERFECTOS CAUSADOS POR EL SISMO 
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COMISION : 

Arq. Pedro Bamirez Vázquez 
Arq. Santiago Greenham 

SUBCOMISIONES: 

Arq, Alberto González Serna 
Arq. Ignacio Medina Buiz 
Arq. Alfonso Obregón de la Parra 
Arq. Manuel de la Colina 
Arq. Francisco Serrano 
Arq. Jesús Aguirre Cárdenas 
Arq. Enrique Landa 
Arq. Carlos Becamier 
Arq. Joeé Creixell 
Arq. Bernardo Calderón 
Arq. Salvador Ortega 
Arq. Joeé Antonio lllendizábal 
Arq. Bicardo Legorreta 
Arq. Enrique Cervantes Sánchez 
Arq. Fé~ Sánchez 
Arq. Jorge Fernández Floree 
Arq. Carlos B, Zetina 
Arq. Augusto H . Alvarez 
Arq. Jaime Herrasti Dondé. 
Arq. Juan Beltrami 
Arq. Luis Gargollo 
Arq. Guillermo lll'orma 
Arq. José Luis Calderón 
Arq. Gabriel García del Valle 
Arq. Antonio Peyry 
Arq. Antonio Alcocer 
Arq. Manuel Teja 
Arq. Jorge Navarro 
Arq. Jorge Oeorio 

Arq. Mario Schjetnan 
Arq. Beynaldo Pérez Bayón 
Arq. Bafael lllijaree 
Arq. Bamón Torree 
Arq. Enrique Suárez 
Arq. Eugenio 1Jrquiza 
Arq. José Luie Certucha 
Arq. Antonio Larrea Peón 
Arq. Bafael Prieto Souza 
Arq. Silvio lllargá.iD 
Arq. :Roberto lllonter 
Arq. Francisco J. Laris 
Arq. Carlos Beygadas 
Arq. Héctor Velázquez 
Arq, Juan Martinez de Vela.seo 
Arq. Domingo García Bamos 
Arq, Héctor Alonso 
Arq. Honora.to Carrasco 
Arq. Enrique Ocampo. 
Arq. David Cymet Lerer 
Arq. Félix Candela 
Arq. :francisco Gómez Palacios Jr, 
Arq, Baúl Salinas lloro 
Arq, Agustín Landa 
Arq. Leonardo lllarti 
Arq. Carlos Castillo Za.va.la 
Arq. Luis Vela.eco 
Arq. Alberto Vela.seo 
Arq. Pascual Broyd 
Arq. León Gryg 
Arq. Enrique Vergara 
Arq. Gustavo Struck 
Arq. Augusto Pérez Palacios 
Arq, Bafael Norma 
Arq. Pernando Barbará Zetina 
Arq. José Cervantes Ibarrola 

Arq. Julio Gadeden López 
Arq. Gustavo Galván Duque 
Arq. J .avier García Lascuráin 
Arq. Luis González Aparicio 
Arq, Manuel González Bul 
Arq. Leonides Guadarrama 
Arq. José Hanhausen 
Arq. llliguel Herrera y La.aso 
Arq. Enrique Mariscal 
Arq. Manuel Martinez Páez. 
Arq. Luis E. Maumejean 
Arq. Jorge Mohar 
Arq. Félix T. Nuncio 
Arq. Manuel Ortiz Monasterio 
Arq. César Pedrazzi Casillas 
Arq. Vicente Pinedo 
Arq. Antonio Becamier 
Arq. José Luis Suárez Malo 
Arq. Bodolfo Weber 
Arq. Alberto lll. Aguilar 
Arq. Fernando Beat 
Arq. Francisco Colores 
Arq. Guillermo Chávez Pérez 
Arq. Jorge Cuevas Vélez 
Arq. Jorge GuerHro Guerra 
Arq. Balbino Hernández 
Arq. Carlos Meza Cordero 
Arq, Jorge Ojeda Barrera 
Arq. Alfredo Plazola 
Arq. Arturo Bamos 
Arq. Joaquín Sánchez Hidalgo 
Arq. Luis Enrique Buiz 
Arq. Sergio Torres ililartínez 
Arq, Salvador Covarrubias 
Arq. Enrique de la Mora. 
Arq. Federico Hanhausen 

e ON carácter informativo y como una contribución 
más al esclarecimiento de la situación creada por 
el sismo del pasado 28 de julio, hacia los arqui-

tectos, ingenieros y constructores, transcribimos a conti
nuación los conceptos expresados por distinguidos inte
lectuales mexicanos y autorizados columnistas de la pren
sa capitalina. 

Wilberto Cantón, con el título: Con el Temblor se 
Cuartea un Prestigio de México, publicó en la revista 
"Siempre" : "Las explicaciones simples son las que se 
aceptan siempre con más facilidad. No importa que la 
relación entre causa y efecto sea muy lejana. Si no llue
ve o si la cerveza es tierna, la culpa la tienen las pruebas 
atómicas. Si un soldado de su propia guardia mata a 
un presidente que se ha autoimpuesto, el autor intelec
tual del magnicidio es un ex-presidente del mismo país, 
dedicado a pacíficas labores universitarias en remotas 
tierras. Si el suelo tiembla, no falta quienes aseguren 
que el sismo se debe a cierto misterioso cometa que 
quién sabe quiénes vieron cruzar por el cielo la misma 
fat ídica noche del terremoto." 

"¿Por qué, se pregunta mucha gente, los edificios co
loniales, que tienen siglos encima, resisten los temblores 
impávidos? Claro que a veces se cuartean y son punto 
menos que imposibles de reparar ; recuérdese el Sagrario 
de Catedral; pero en lo general son bastante sólidos. 
¿ Por qué son precisamente edificios modernos, recién 
construidos o en proceso de edificación los más afec
tados?" 

"Y la respuesta a estas interrogaciones, viene rápida 
a los labios: porque la construcción moderna es menos 
seaura que la antigua; porque los ingenieros y arquitec-

b • d tos no son competentes; porque esos 'caJones e cemento 
y vidrio' son tan frágiles, que cualquier movimiento te
lúrico acaba con ellos, produciendo catástrofes terribles." 

"Sin embargo, esta respuesta, aparentemente lógica, 
entraña tremendas injusticias y se basa en errores que 
un análisis más detallado, aunque sea somero, destruye." 

"La verdad puede ser lo contrario; porque sin eludir 
la posibilidad de que en el gremio d~ l~s co~structores, 
como en cualquier otro, haya profes10mstas irresponsa
bles e incapaces, son varias las causas a l~s qu~ se 
pueden atribuir los desastres, sin echar sobre mgemeros 
y arquitectos una responsabilidad que no tienen." 

EL doctor Efrén Núñez Mata, en un editorial publi
. cado en "El Universal Gráfico", dice: "Con moti

vo del últi!no terremoto que ha causado daños a 
la capital de la república y a algunas poblaciones de Gue
rrero, se ha puesto de manifiesto el verdadero valor de 
la ética profesional." 

" No falta quienes creen que las viejas construcciones 
son mejores en todos sentidos que las nuevas; pero esta 
afirmación, con raras excepciones, no pasa de ser un 
desenfado en las personas que no conocen la estabilidad 
real del suelo de México ni qué normas se han perse
auido ahora va con un sentido realista de confort y 
bellez; en ca'd~ edificio moderno. Positivamente, la ar
quitectura moderna reúne genio, audacia y seguridad ; 
de otra manera esta hermosa ciudad -de las más her
mosas de Amé;ica- no tendría el gozo de contemplar 
los millares de edificios realizados con el ojo previsor 
y la función de cada unid~d, e~ la forma _que la m~r~~ 
mos hoy en esta urbe que s1~ue siendo la meJ~r del pa1s. 

"Pero, lo que parece singular en un pa1s don~e la 
responsabilidad anda por los suelos y la holgazanena se 

Comentarios de Prensa 
en Ocasión del Sismo 
gloria de no mover el brazo en la obra nacional, es que 
los arquitectos hayan asumido, sin miedo y sin vacila
ción, la responsabilidad. Esto habla · con decoro del pro
fesionista mexicano." 

DE Perifonemas, publicado en "Ultimas Noticias": 
" Se continúa pidiendo con cierta desordenada 
violencia, en algunos sectores, que se castigue a 

los responsables de la caída de algunos edificios. Y, cier
tamente, que debe haber implacable severidad y castigo 
eficaz contra los 't'fué realmente resulten responsables por 
incapacidad o voracidad, o ambas cosas. Pero no habrá 
que cometer injusticias. Y por encima de todo, no habrá 
que especular escandalosamente sobre la caída de cier
tos edificios, con el objeto de derrochar dinero y esfuer
zos públicos en la realización de los sueños grandiosos, 
pero fuera de lugar ahora, de personas que quisieran 
con el dinero del pueblo satisfacer ambiciones y vanida
des personales." 

Rafael Solana, en la revista " Siempre", dice: "Si un 
terremoto es tan fuerte que tira toda la ciudad, nadie 
tiene la culpa; es un duelo nacional, y vienen helicópte
ros americanos a ayudarnos. Si es menos fuerte y tira 
media ciudad, se hacen colectas; si es menos fuerte y 
tira un cuarto de ciudad, todos colaboran para ayudar 
a los damnificados; pero si es menos fuerte y tira sola
mente el dos por ciento de la ciudad . . . , a la cárcel los 
propietarios, los ingenieros, los arquitectos, los funcio
nan os. ¡ Eso debe ser su castigo!" 

"Nos preguntamos, cuál temblor es más terrible, si 
el de Dios o el de los hombres . .. " 

EL escritor y director de teatro, Salvador Novo, pu
blicó en la revista " Hoy" un comentario sobre el 
mismo tema, y del cual extractamos los siguientes 

apartes: "Y ahora meditemos un poco en los injustos que 
han sido algunos comentaristas al achacarles a los arqui
tectos mexicanos, como gremio, los desastres sufridos por 
el temblor. En principio, es tan absurdo como acusar a 
los médicos de la ocurrencia de una epidemia. Las pre
visiones humanas tienen un límite, y en el caso de las 
construcciones, a cargo de arquitectos o ingenieros, la 
ley les obliga a garantizar la seguridad contra el riesgo, 
que se considera sumamente remoto, de un temblor de 
siete grados de la escala de Mercalli. Fue de esta inusi
tada graduación el temblor ocurrido el domingo, y el 
milaaro, lo plausible, lo que debiera llenarnos de admi
ración hacia los arquitectos mexicanos, es que la ciudad 
no se haya toda derrumbado." 

"Y ahí están las construcciones que son legítimo or
,.,.ullo de los arquitectos mexicanos modernos: Comunica
~iones, la Ciudad Universitaria, la Unidad del Bosque, 
los mercados terminados, donde no se cuarteó una sola 
pared ni se desprendió un solo ladri~lo del re~est~iento, 
ni se cayó ninguna torre de humanidades, m paso real
mente nada." 

"En todos los gremios hay individuos sin escrúpulos, 
pero eso no autoriza a condenar a los grem~os. No creo 
que nadie se proponga condenar a los grem10s. No creo 
que nadie se oponga a enjuiciar a los irresponsables que 
construyeron mal lo que se cayó." 
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Doctor Emilio Rosenblueth . Ingeniero Fernando Iriart . Ingeniero Raúl J . Marsall . 

Profesionistas de la construcción, durante la s conferencias 
que sobre " Si smos y sus E f ecto s en los Edificios", fueron 
celebradas en la Casa del Arqui tecto , de la ciudad de México . 

LOS SISMOS Y 

CICLO DE CONFERENCIAS 
ORGANIZADO POR EL C.N.~.M. 

La Sociedad de Arq uitectos Mexicanos y el Coleg io Naciona l 

el e Arq uitectos de Méxi co, orga niza ron un ciclo de conferencias, pa
ra ilustrar y aclarar punlos de visla técnicos sobre los efectos ca u
sados por el ismo del 23 de julio en los edifi cios ea geaera l, 

e peciahnente en la ciudad de México , dado el ca rácter del ubsuelo. 
A esle ciclo Iuero n invitados los más co nnotado especia li ta s y la 

co nfere ncias e vieron pletóricas por el gran inlerés del Lema. 

Las pláti cas sustentadas fu eron : 

Temblores de T ierra, y sus Efectos en los Eclif icios, por el señor 

arquileclo J osé Creixell y del Mora l, el 22 y el 29 el e agosto el e 
1957, y Revisión ele los Criterios para el Diseíio Sísmico ele Estru c
t1lras , por los eñor e doctor Emi lio Rosenblu elh, ingeai ero Raúl 

J_ Ma.rsa ll e ingeniero f emando lri art. 

Arquitecto Jo sé Creixell y del Moral . 

SUS EFECTOS EN LOS EDIFICIOS 



El prez;idente de l a Socieda d de A1•quitectos M~xicanoa y 
del Colegio Nacional ele Arquitectos de México, con los 
representantes de los arquitecto:; a1•ge11tino s , uruguayos 
y chilenos , señores E1·11es to Ma11zella, Carlos García 
Suá.rez y Jos é Fonteza, durante las pláticas de inter-

ca.111bio profesional. 

G O MISIO N D[ ílR ij U I TE C TOS 5 U a íl M [ R I C íl NOS 

Los arquitectos visitantes de la Argentina, Uruguay y 
Chile, en el recorrido poi· la Ciudad Unive1·sitaria, acom

paf1~clos por arquitectos 111exicanoa. 

Con el loable propósito de realzar un acercamiento profesio
nal más estrecho, intercambiar ideas sobre problemas y solucio
nes arquitectónicas y hacer efectiva la unión panamericana de 
los arquitectos, la Sociedad de Arquitectos de la Argentina envió, 
en un recorrido por los países americanos, a un grupo distinguido 
de sus miembros, al que se unieron grupos de arquitectos repre
sentando a Uruguay y a Chile. 

. Presidida por el arquitecto Ernesto J. Manzella, la delega
ción se puso en contacto con la Sociedad de Arquitectos Mexica
nos., la que preparó un programa de actividades de índole pro
fesional, que cubrió un panorama amplio de las realizaciones de 
la arquitectura mexicana contemporánea, así como obras de ar
quitectura prehispánica y coloniai. 

. Las delegaciones de Argentina, del Uruguay y de Chile, hi
cieron entrega a la Sociedad de Arquitectos Mexicanos de diplo
mas Y estandartes enviados por sus respectivos organismos, du
rante una ceremonia en la Casa del Arquitecto, y fue el arqui
tecto don Federico Mariscal, representando a nuestros organis
mos gremiales, el que recibió estos documentos meritorios, para 
los arquitectos mexicanos. 

Las delegaciones en esta jornada de intercambio profesional, 
estuvieron integradas en la siguiente forma: 
ARGENTINA: Arquitectos: Ernesto Manzella, Horacio Migo-

1 ne Aguilar, Silverio M. Orbais, Octavio Noceti , 
Enrique Alvarez Claro, Juan Lapiduc, Federi
co Saldarini, José Carlos Cardini y Manuel 
Schuracks. 

URUGUAY: Arquitectos: Carlos García Suárez, Luis Váz
quez Rolfi, Nelson Beiroa y Carlos Mier Nadal. 

CHILE: Arquitecto José Forteza. 

En la Casa del Arquitecto, durante la recepción que fue 
ofrecida con objeto de hacer entreg-a de los diplomas enviados 
por las sociedades de arquitectos argentinos, uruguayos Y 

chilenos, a la Sociedad de Arquitectos Mexicanos. 

El arquitac~o don F e derico Mariscc l , en 1·aprescn
tación de la Sociedad y el Colegio de Arquitectos 
Mexicanos, recibe el diplon1a enviado por los ar
quitectos de Argentina, de manos del presidente 

de la delegación, arquitecto Ernesto Manzell¡¡.. 



fRANCIA APROVECHA lA EXPERIENCIA □ E lA ARijUITECTURA MEXICANA 

LA COMISION DE RECONSTRUCCION DEL SENADO FRANCES EN VIAJE 
A MEXICO, CONSULTO A LA S. A. M. Y AL C. N. A. M. EN RELACION 
CON PROBLEMAS Y SOLUCIONES DE URBANISMO Y ARQUITECTURA 

Mesa Redonda Sobre Arquitectura Nacional 

En la Casa del Arquitecto, el 17 de septiembre de 
1957, se verificó una mesa redonda organizada por la So
ciedad de Arquitectos Mexicanos y el Colegio Nacional 
de Arquitectos de México, en obsequio a los deseos de 
la Comisión de Senadores Franceses que estuvo en Méxi
co para estudiar y analizar las soluciones que en nuestro 
país se dan a los problemas relacionados con el urba
nismo y la arquitectura. 

La Comisión de Reconstrucción del Senado Francés, 
a través de su presidente, el señor senador León J ozeau 
Marigne, hizo hincapié, en esta ocasión, en la importan
cia que para ese país significa este cambio de impresio
nes, ya que el senado tiene el empeño de resolver los 
problemas de reconstrucción provocados por los desas
tres de la guerra pasada en Francia. Un adelanto de gran 
importancia es el haber obtenido que el parlamento fran
cés haya aprobado la ley que crea la Comisión de Re
construcción y que tiene autoridad para dictar decretos 
que canalicen en forma conveniente los problemas de la 
construcción. 

Para tener una orientación amplia sobre lo que a este 
respecto se ha hecho en México, uno de los países que 
mundialmente han demostrado más adelanto en la ar
quitectura y el urbanismo, la comisión estableció contac
to con los arquitectos mexicanos. Dijo el señor Marigne 
que la misión de los arquitectos es una de las m§.s im
portantes para un país, y textualmente añadió: "Consi
dero que los senadores y los arquitectos somos hermanos 
de profesión, ya que tenemos que servir al cliente pri
vado y al servicio público de nuestra sociedad". 

A la mesa redonda, pres idida por el arquitecto Pedro 
Ramírez Vázquez , asistieron los miembros de la Comi
sión de Reconstrucción del Senado Francés; senador León 
J ozeau Marigne, senador Paul Mistral, senador Y ves 
Jaquen, senador René Plebaret y señor Jean Rotig. 

Los arquitectos mexicanos estuvieron representados 
por: Raúl Cacho, Félix Sánchez, Mauricio Gómez Ma
yorga, Guillermo Zárraga, Luis González Aparicio, Do
mingo Gan;ía Ramos, Mario Schjetnan, David Cymet, 
Enrique Cervantes Sánchez, Manuel Teja y Alfonso 
Obregón de la Parra. 

Fueron tratados en esta mesa redonda temas de gran 
trascendencia sobre el proyecto y realización de obras, 
así como la intervención y cooperación del arquitecto 
mexicano. El problema de habitación, el financiamiento 
de obras y los servicios públicos, también ocuparon lu
gar preponderante en el temario de discusión. 

El primer tema abordado, a instancia especial del se
nador J ozeau Marigne, fue en relación con la forma en 
que el arquitecto mexicano desarrolla su labor profesio
nal. Hizo uso de la palabra el arquitecto Ramírez Váz
quez, para definir ampliamente la manera en que opera 
el arquitecto en nuestro país, explicando que, de unos 
veinte años a la fecha ha evolucionado el campo de ac
ción profesional, ya que en la actualidad, además de se
guir prestando servicio al particular, el arquitecto in
terviene en forma constante y directa en proyectos y 
construcciones de servicio social, financiadas y progra
madas por los gobier!1os federal, estatal y municipal, sien
do muchas veces los arquitectos los que a través de pro
yectos y proposiciones, aportan estudios que son utili
zados por las autoridades del gobierno en mejoramiento 
soc ial a base de obras públicas. 

Para terminar este tema, el senador Marigne pregun-
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tó sobre la autoridad y responsabilidad del arquitecto 
en su trabajo profesional, a lo que el arquitecto Ramírez 
Vázquez contestó que, el arquitecto, en trabajos particu
lares, generalmente es el director de los proyectos y 
obras, y dentro de las obras de gobierno se le otorgan di
ferentes escalas de autoridad, pero que tanto en unas co
mo en otras, tiene siempre en sus actividades de profe
sionista la responsabilidad completa, tal y como lo fija 
el Código Civil Mexicano. 

En prosecución al temario de la mesa redonda, el pre
sid~nte de la comisión del senado francés expresó sus 
deseos de conocer la forma de financiamiento de obras, 
y la participación oficial en ellas. En contestación hizo 
uso de la palabra el arquitecto Guillermo Zárraga, 
quien dividió la cuestión en dos puntos: obras públi
cas y obras privadas, por lo que toca a las obras mis
mas, y subdividió en financiamiento a corto plazo y fi
nanciamiento a largo plazo al tratar las obras públicas. 
Indicó que este último es el más importante en México, 
por su cuantía, fluctuando su duración de tres a cuatro 
años, operación que se lleva a cabo a través de la banca. 
El financiamiento a corto plazo es esporádico para la 
banca y generalmente lo hacen los propios contratistas 
de obras. 

El senador León J ozeau Marigne, vocero de la misión 
francesa, explicó que en Francia no es posible hacer 
contratos sin aprobación previa del gobierno y sin haber 
asegurado de antemano los fondos necesarios para las 
obras públicas, razón por la que consideraban de suma im
portancia conocer si en México el gobierno federal 
ot orga subvenciones para obras públicas o préstamos a 
las ciudades. 

A los deseos del presidente de la comisión, respondió 
el arquitecto Pedro Ramírez Vázquez, diciendo que: 
" En México existe la institución del Banco Hipotecario 
Urbano y de Obras Públicas, que realiza obras en todo 
el país, obras para las cuales da su aval la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público, después de un estudio por
menorizado de los presupuestos municipales, para saber 
si estos garantizan la inversión y si las obras por em
prender se hallan dentro de la escala de las posibilidades 
fiscales de las comunas. Agregó posteriormente, que ha
llándose presente el arquitecto Félix Sánchez B., fun
cionario de esa institución, cedía a él la palabra para una 
documentación más amplia. 

El arquitecto Sánchez hizo una pormenorizada expli
cación de cómo trabaja el Banco Urbano Hipotecario y 
de Obras Públicas, y de la participación que él tiene 
en el financiamiento de las obras de las ciudades, des
pués de cuidadosos estudios económicos que establecen 
la prioridad y redituación de los trabajos que se lleven 
a cabo. 

Finalmente, se trató en la mesa redonda el problema 
de la vivienda popular, acerca del cual se dio a los dis
tinguidos visitantes una amplia información. Y se les in
formó sobre las actividades que a este respecto llevan a 
cabo el Banco Urbano Hipotecario y de Obras Públicas, 
el Seguro Social, el Instituto de la Vivienda, la Direc
ción de Pensiones, así como de otros organismos y pa
tronatos que laboran en las entidades federativas para 
resolver este problema. 

La comisión del senado francés fue informada de que 
en el país la habitación popular está destinada a ser ren
tada, en forma preferente, que a ser vendida por amorti-

Al finalizar la me;;a redonda, en la que intervinieron los 
miembros de la Comisión de la Reconstrucción del Sena
d~ Francés y los representantes de la Sociedad y Cole: 
g10 de Arquitectos Mexicanos, el arquitecto Pedro Ran11-
rez Vázquez impuso el distintivo _ilel Calli de Oro al 

senador J'ozeau Mar1gne. 

Durante la mesa redonda que se llevó a c a bo en la Casa 
del Arquitecto, los integrantes de la. Comisión de Recons
trucción de l Sena.do Francés y los representantes de los 

arquitectos mexicanos. 



por la S. A. M. y el C. N. A. M., para la Comisión de Reconstrucción del Senado Francés: 
1·ep1·esentante de la prensa, arquitecto Luis Cañedo Gerard y arquitecto Enrique Cervantes 

zac10n progresiva de los inquilinos, por cuanto la políti
ca oficial tiende a que esas habitaciones cumplan comple
tamente su función de dar casa a la clase menos pu
diente y evitar que puedan entrar a formar parte de 
la especulación de bienes raíces, lo que desvirtuaría la 
labor. El arquitecto David Cymet, del Instituto Nacional 
de la Vivienda, informó que la política seguida para la 
regeneración de las zonas de habitación insalubre, se lle
va a cabo a través de un estudio socia l básico, por medio 
de brigadas de investigadores, y que el pensamiento a se
guir en este sent ido es no el de hacer casas, sino el de 
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construir comunidades que cuenten con todos sus servi
cios. La planeación de estos servicios parte de la base 
de asegurar la colaboración de el gobierno, la iglesia, las 
instituciones comunitarias y la participación individual 
de cada uno de los miembros que componen la misma co
munidad. 

Al finalizar la mesa redonda, el arquitecto Pedro Ra
mírez Vázquez impuso a los miembros de la Comisión 
de Reconstrucción del Senado Francés, los distintivos de 
la Sociedad y Colegio de Arquitectos Mexicanos , de
clarándolos miembros honorarios de las mismas. 

Recepción en el Palacio de Bellas Artes 

En la mesa de honor, durante la recepción celebrada en 
Bellas Artes, el arquitecto Pedro Rantirez Vá.zquez pro• 
nunció un discurso de bienvenida a los integrantes de la 

Comisión de Reconstrucción del Senado Francés. 

Con motivo de la visita de estudio que la Comisión de la Reconstrucción del Senado Francés 
hizo a México y dentro del programa de actividades culturales y sociales , organizadas por la ~o
ciedad de Arquitectos Mexicanos. :y- el Colegio Nacional de Arquitectos de México,_ fue ofrec1~a 
por estos organismos una recepc10n de gala en el Palacio de Bellas Artes, de la crndad de Me-
xico el 18 de septiembre de 1957. . A ella asistieron el secretario de Educación Pública, licenciado y maestro José Angel Ceni-
ceros en re resentación del Pre_sidente de la Repúbli~a; lo_s _miembros. de la Comi~i?n de ~econs
trucción det Senado Francés, miembros del cuerpo d1pl?mat1co acred1t:'1do en Mex_1co, as1 como 
numerosas personalidades exponentes de la cultura nacional y el ambiente profesional. . 

En esta ocasión el arquitecto Pedro Ramírez Vázquez, presidente de la Sociedad de. ~rqui
tectos Mexicanos y' del C_olegio N acio1:al de Arq1;1ite_ctos de , M ~xico, dio la bienvenida oficial en 
nombre de todos los arquitectos del pats, en los s1gu1entes terminas: 

DISCURSO DEL ARQUITECTO PEDRO RAMIREZ V AZQUEZ 

"Al recibir hoy a nuestros distinguidos visitantes , m_iembros de; Comité de Rec?nstru~ción 
del Senado de la República Francesa, la Sociedad de Arquitectos Mexicanos y el Colegio Nacional 
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de Arquitectos de México se complacen en considerar
los huéspedes de honor y en ofrecerles, con tal motivo, 
la más cordial bienvenida. 

"El hecho de que una comisión gubernamental fran
cesa visite nuestro país con el propósito de estudiar las 
realizaciones ar qui tectónicas y urbanísticas de México, 
nos produce una íntima satisfacción, ya que este hecho 
reoresenta una afirmación más al reconocimiento inter
na~ional de los altos valores de la técnica mexicana y , 
al mismo tiempo, acrecenta la alta responsabilidad de 
continuar nuestra obra, dar los más calificados índices 
a la enseñanza de la arquitectura, fomentar el eficiente 
y limpio ejercicio profesional de ella y aplicar constan
temente la imaginación creadora y la técnica constructi
va a las grandes obras de servicio social." 

"Esta grata y saludable visita viene a agregarse a 
nobles y fructíferos antecedentes que registra el inter
cambio cultural entre Francia y México. En la sala de 
honor del Museo Nacional de Artes Plásticas de este 
Palacio de Bellas Artes, celebramos el pasado diciem
bre la recepción del Gran Premio de Honor que la So
ciedad de Artistas Franceses tuvo a bien otorgar a la 
exposición de Cuatro mil años de Arquitectura Mexica
na, en el Festival Internacional de Arquitectura y Arte 
Monumental de París. En esos días se hallaba instalada 
en aquel recinto la Exoosición de Pintura, Tapicería y 
Mural enviada por el Museo de Arte Moderno de París. 
Y el gremio nacional de arquitectos experimentó la 
singular satisfacción de recibir la valiosa presea y ha
cerlo ante el testimonio mismo de la cultura francesa . 
No es ocasión apropiada para enumerar detalladamente 
todos los elementos que constituyen esa firme amistad 
del pensamiento y del arte que entre vuestro país y Mé
xico prospera día a día y se define con expresiones cada 

vez m.ás depuradas y benéficas. Sólo quiero evidenciar 
que lo que hoy ocurre en la rama de la arquitectura, está 
respaldado por una actividad constante en el campo de 
la ciencia, de las artes y de la investigación social, y 
que ahora la presencia de México en la preocupación y 
el ánimo de vosotros como legisladores, y la propia de
claración que os habéis dignado formular, en el sentido 
de que el Consejo de Reconstrucción de la República 
Francesa, no desea dar principio a sus labores sin cono
cer realidades, opiniones y experiencias de México, cons
tituye para nosotros -repito- una distinción, un reco
nocimiento y una responsabilidad." 

"Debo terminar afirmando que nuestras afectuosas 
expresiones de bienvenida no podrían estar limitadas 
sólo a los actos sociales y al explicable beneplácito que 
los origina: consideramos que la mejor expresión de la 
hospitalidad nuestra y la cordialidad mexicana, es poder 
mostrar a Francia los valores que la cultura, la técnica 
y la plástica han dado a la arquitectura que para México 
realizan sus arquitectos, y que hoy nos sirve para estre
char los lazos de amistad entre dos pueblos y dos cul
turas." 

DISCURSO DEL SENADOR LEON JOZEAU MARIGNE 

El señor León Jozeau Marigne, presidente de la Co
m isión de Reconstrucción del Consejo de la República 
Francesa, al agradecer las palabras del arquitecto Pe
dro Ramírez Vázquez, dijo: "A más de agradecer social
mente esta cordial recepción, quiero hacerlo porque para 
nosotros este contacto con los arquitectos mexicanos 
tiene un mayor y más profundo significado: el de la 
unión y expresión común de la cultura latina, a la que 
pertenecen nuestros dos países. El sentimiento de ser-

En uno de los grupos, durante la recepción en Bella s Artes, el licenciado ,José 
Angel Ceniceros, el arquitecto Pedro Ramírez Vázquez y los senadores franceses. 

vicio social que ha impulsado al senado francés para 
crear la comisión de reconstrucción que restañe las he
ridas producidas por la guerra, y la cordialidad y gene
rosidad de los técnicos mexicanos al atender nuestra 
visita de información sin limitaciones, son una demos
tración palpable de la comunión de ideas y sentimien
tos que coloca a nuestros dos pueblos bajo un mismo 
signo cultural. 

"El problema de la construcción con destino a re
solver las necesidades humanas, no es un problema de 
un solo naís. Todos los oaíses del mundo se hallan em
peñados -en dar a su gente mejores habitaciones, más 
amplias zonas de recreo, más técnica, asistencia sanitaria, 
ciudades más dignas. Vemos con complacencia que Mé
xico está colocado entre la vanguardia de los países que 
se preocupan por estos problemas. Francia hará otro 
tanto, en la seguridad de que el resolver estas necesida
des es afirmar una vez más y acrecentar la latinidad 
que tántos y gloriosos frutos ya le diera a la humanidad." 

DISCURSO DEL LICENCIADO JOSE ANGEL CENICEROS 

El maestro y licenciado José Angel Ceniceros, en 
representación del ciudadano Presidente de la Repúbli
ca, cbntestó las palabras del senador y presidente de la 
Comisión de Reconstrucción del Senado Francés, en los 
siguientes términos: 

" Agradecemos en nombre del gobierno de México 
sus ~ordiales palabras, y pensamos como los represen
tantes de Francia, que el particular problema de la cons
trucción al servicio del bienestar social no es de un 
país solamente, sino de la humanidad entera : el de la 
construcción, el de la reconstrucción, el de la arquitec-

Durante la ceremonia ofrecida en Bellas Artes, se reunieron los 
arquitectos mexicano:a en franca convivialidad con los n>ie1_n
bros de la Con1isión de Reconstrucción del Senado Frances. 

tura. Agregamos, sin duda, que hoy más que nunca existe 
en el mundo una doble tarea que es como un imperativo 
humano : la arquitectura, que significa construcción, ele
vación de edificios; y la arquitectura, que también sig
nifica construcción en las almas, construir espiritual
mente, en una época de crisis en la apreciación de los 
valores y de inseguridad. Ambos propósitos tienen, por 
muchos conceptos, un objetivo fundamental: la estabili
dad en lo posible ; "la permanencia de lo que se construye 
en el exterior, sobre la tierra, para deleite del hombre ; y 
lo que se construye en las almas, también para la rea
lización de los más altos ideales humanos." 

"He querido también, y quizá ello ha motivado estas 
palabras de agradecimiento, acoger con cordialidad los 
conceptos expresados por nuestro distinguido visitante, 
en el sentido de que el gremio de arquitectos en México, 
además de construir en su nobilísima profesión, cons:. 
truye, actúa y trabaja para la conservación de la amis
tad franco-mexi1sana, y creo que los arquitectos traba
jan como todos los mexicanos, en cualquiera que sea su 
profesión, desde la más modesta hasta la más elevada, 
para este logro." 

" Después de estas breves palabras para recoger aquí 
los nobles pensamientos de nuestros distinguidos visi
tantes, sólo me resta desearles una feliz estancia en 
nuestro país y una convivencia material, intelectual y 
moral con este gremio de arquitectos que hace honor a 
su función, no sólo profesional, sino también social, y 
que tiene la característica de que en estos momentos di
fíciles con problemas de inestabilidad creados por fuer
zas superiores a las del hombre, y por sacudimientos im
previsibles, tiene la entereza de seguir actuando cons
ciente y sensatamente, aprovechando las lecciones que 
se presentan para lograr una mejor realización en las 
funciones de su profesión." 



ACTIVIDADES 
ASAMBLEA PREPARATORIA 
DE LA U. l. A. EN PARIS. 

EN 

En septiembre próximo pasado se llevó a cabo la 
asamblea preparatoria de la Unión Internacional de Ar
quitectos en la U.N.E.S.C.O., con sede en París, para tra
tar los asuntos relacionados con la reunión que ha de 
celebrarse en Moscú el año venidero. A ella asistió co
mo delegado de la sección mexicana, el arquitecto Ra
món Corona, miembro del comité ejecutivo de la U. I. A., 
quien llevó la representación de los organismos nacio
nales. Posteriormente a esta asamblea, el arquitecto Ra
món Corona informó a la Sociedad de Arquitectos Me
xicanos y al Colegio Nacional de Arquitectos de México, 
de la gestión que llevó a cabo. 

" Despues de hacerse la presentación reglamenta
ria de las credenciales que acreditaban a los diversos 
delegados, el recuento arrojó la asistencia de ciento cin
cuenta delegados en representación de sesenta y seis 
países." 

"Los puntos tratados en la asamblea fueron los si
guientes: 

"FINANZAS: Las cuotas que cada país debe cubrir 
anualmente a la U. l. A., en lo sucesivo serán pagadas 
en dólares, a razón de ciento veinte por año, en lugar 
de ser pagadas en su equivalente en francos, para evi
tar las fluctuaciones en el cambio, haciéndose una ex
cepción para que los países que aún tienen adeudos 
puedan cubrirlos en el equivalente de moneda propia'. 
Pudo comprobarse que México se halla al corriente de 
sus cuotas." 

. "ASAMBLEAS Y CONGRESOS: El comité ejecu
tivo de U. l. A. se reunió en Berlín los días 19, 20 y 
21 de agosto de este año, reunión en la que no estuvo re
presentado México." 

"Se aprobó que el V Congreso, que debería efec
tuarse en Moscú en este año (1957), sea transferido 
para fines de julio de 1958 en la misma ciudad. Y que 
el VI Congreso se celebre en Londres en 1961 efec
tuándose una asamblea preparatoria en 1'959, en Llsboa." 

EL EXTRANJERO 

" Como el congreso siguiente al de Londres deberá 
efectuarse en La Habana, México solicitó que la asam
blea preparatoria se efectuara con sede en nuestro país, 

··en días ºinmediatamente anteriores a la reunión de Cuba 
y con la asistencia de la totalidad de los congresistas, 
que se calcula en número de mil quinientos. Dicha pe
tición fue aprobada por unanimidad de votos." 

"ASUNTOS VARIOS: En vista de que algunos paí
ses centroamericanos no han enviado delegados a la 
U. l. A., México propuso hacer un llamado a estos paí
ses para que, haciendo gala de fraternidad, nos confie
ran su representación en los casos en que ellos no pue
dan asistir, lo que representaría una comisión muy hon
rosa para los arquitectos mexicanos." 

" México también propuso que en vista de que la So
ciedad de Arquitectos Mexicanos dispone de una sec
ción especializada dominical en el periódico EXCEL
SIOR, para la divulgación de las realizaciones afines, la 
U. I. A. aproveche este conducto para hacer llegar su 
voz a todos los países de habla española. Los dos puntos 
anteriores fueron entusiastamente aclamados por la 
U. l. A., que hizo votos por su pronta realización." 

"VOTACIONES: México fue nuevamente elegido 
para representar la sección del continente americano pa
ra el siguiente bienio." 

Por haber terminado el período de vicepresidencia 
de Estados Unidos y de la U. R. S. S., fueron electos 
para reemplazarlos Inglaterra y China Popular, que
dando como candidatos para la vicepresidencia la se
ñora arquitecto H. Syrkus, por Polonia, y el arquitecto 
Ramón Corona, por México. El arquitecto J. Tschumi 
de Suiza, renunció a la presidencia, en favor del arqui~ 
tecto Mardones, de Chile. Es necesario hacer notar que 
es la primera vez que un delegado latinoamericano ocu
pa tan honroso puesto, para el que fue electo por abru
madora mayoría. 

CONGRESO DE LA U. l. A. EN MOS CU 

Como ha sido anunciado ya en boletines anteriores 
de la U . l. A., el próximo Congreso de la Unión Inter
nacional de Arquitectos habrá de celebrarse en la ciu
dad de Moscú. En la asamblea preparatoria efectuada en 
septiembre pasado en París, se acordó que dicho con
greso se aplazara para fines del mes de julio de 1958, 
en la misma ciudad de Moscú, donde será abordado el 
tema general de: CONSTRUCCION Y RECONSTRUC
CION DE CIUDADES 1945-1957, que fue planteado 
atendiendo a la gran cantidad de obra llevada a cabo 
en las áreas destruidas en la conflagración pasada. 

Los arquitectos que participan en el V Congreso 
Internacional, desean comparar objetivamente sus pla
nes con lo ya realizado y confrontar sus experiencias 
y convicciones con las de los demás, y con este objeto 
se ha estructurado la organización del congreso, a fin 
de conseguir un fructífero intercambio de opiniones y 
una profunda investigación. El plan de temas de con
greso se circunscribirá rigurosamente a los dos aspec
tos siguientes, en cuyo análisis se llevará a cabo la con
frontación: 
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I PROYECTO: 
Aspectos funcional y estético. 

II REALIZACION: 
a) Aspectos legislativos, económicos y sociales. 
b) Problemas técnicos e industrialización de la 

construcción. 
La confrontación se hará sobre la base de los infor-

mes solicitados a las secciones nacionales, y una encues
ta especial, que comprende tres puntos principales: ciu
dades nuevas, ciudades remodeladas y ciudades recons
truidas, especificándose el envío de los proyectos rea
lizados o en vía de realizarse, con exclusión de todo plan 
teórico. Estos informes podrán ser ilustrados con las 
gráficas que cada sección nacional estime convenien
te, y el material será el mismo que habrá de usarse para 
la exposición y libro referentes al congreso. 

El cuestionario a que se ha hecho alusión anterior
mente, comprende los siguientes capítulos: 

Cap. I Problemas comunes a todas las ciudades. 

Cap. II Problemas particulares de las ciudades nue
vas. 

Cap. III Problemas particulares de la reconstruc
ción de ciudades arrasadas y remodelación 
de las ciudades existentes. 

Como complemento de este cuestionario, se presen
tan también los referentes a los aspectos económico, 
social y legislativo de la realización, para lo cual tam
bién se establece un cuestionario especial. 

Se presenta también como material para ser con
siderado en el congreso, un tercer aspecto que com
prende las técnicas de la realización: aportes de la in
dustria en la producción de las edificaciones. Esta ter
cera parte también se acompafü1. de un cuestionario 
apropiado al efecto. 

MEXICO EN LA TRIENAL DE MILAN 
Por el arquitecto Mauricio Gómez Mayorga 

Después de perseverantes gestiones, tanto italianas como mexicanas, que se prolongaron a lo 
largo de mucho tiempo y, finalmente, con la eficaz colaboración del Instituto Nacional de Bellas 
Artes, del Colegio Nacional de Arquitectos de México y de otras instituciones, nuestro país pudo 
participar por primera vez en la famosa Exposición Trienal de Milán, que viene celebrándose en 
la capital lombarda desde hace más de treinta años. La exposición milanesa, de carácter ya no 
sólo europeo sino internacional, está destinada a presentar cada tres años lo más avanzado en ma
teria de arquitectura, mueblística, artes industriales y domésticas, artesanías, y todo aquello que 
constituye el ambiente tecnológico y artístico del hombre contemporáneo. 

Claramente consciente de la importancia y universalidad de su arquitectura moderna, México se 
presentó, esta primera vez fundamentalmente, con una versión modificada y puesta al día de la ya 
famosa antología fotográfica llamada Cuatro Mil Años de Arquitectura Mexicana, largamente or
ganizada por nuestro Colegio Nacional de Arquitectos, y que ha recorrido en triunfo países de 
Europa y de América. 

Esta exposición, despojada de algunos de sus elementos de tipo histórico que la hacían exce
sivamente caudalosa, y aumentada con fotografías de los edificios más recientes de México, así co
mo de ejemplos de moderna mueblística mexicana, fue utilizada, pues, como núcleo de toda nuestra 
participación, y en torno a ella se dispusieron con un sentido ambiental ejemplos de artesanía tra
dicional y contemporánea: muebles modernos domésticos y de oficina, maquetas de edificios pú
blicos y de plantas hidroeléctricas, reproducciones de piezas arqueológicas y fotomurales del Mé
xico industrial contemporáneo y de nuestra moderna capital. 

En esta primera participación mexicana en Milán, nuestro país y la arquitectura nuestra hi
cieron un brillante papel entre las veintiún naciones participantes, incluyendo Italia. El salón que 
ocupamos en el palacio de la Trienal de Milán, era uno de los más hermosos y mejor situados, y 
el sentido general de la composición que llevamos a cabo fue el de subrayar sobriamente y con gran 
economía de elementos, las vastas dimensiones del salón escogido, cuya altura de casi doce metros 
se hizo valer con grandes elementos fotomurales decorativos para alcanzar un efecto monumental. 

Esta exposición se celebró del 27 de julio al 4 de noviembre del año pasado. El vocal ejecu
tivo de la misma fue el arquitecto Mauricio Gómez Mayorga. El autor del proyecto museográfi
co fue José Antonio Gómez Rubio. El comité organizador estuvo bajo la presidencia del secretario 
de Educación Pública y bajo la vicepresidencia del licenciado Miguel Alvarez Acosta, director 
del Instituto Nacional de Bellas Artes, y del arquitecto Pedro Ramírez Vázquez, presidente del 
Colegio Nacional de Arquitectos de México. 

Los directivos de la Trienal de Milán, el senador italiano !van Mateo Lombardo, presidente 
de la misma, y el comendador Tomasso Ferraris, secretario ejecutivo, tienen vivo interés en que 
este importante acto de amistad ítalo-mexicana se repita en 1960, en que tendrá lugar, en circuns
tancias muy especiales, la Duodécima Trienal de Milán. 

Durante el acto de toma de posesión del comité ejecutivo para la participación de México en la 'l'rienal de Milán, el ministro de 
Educación Pública, licenciado José Angel Ceniceros -al centro-, arquitecto Alberto 'l'. Arai, jefe del Departamento de Arquitectura 
de Bellas Artes; José Antonio Gómez Rubio, el maestro Víctor JI[. Reyes, de Artes Plásticas; el arquitecto Mauricio Gómez ]!llayor
ga, el licenciado Miguel Alvarez Acosta, director del Instituto Nacional de Bellas Artes; el arquitecto Pedro Ramirez Vazquez, 

presidente del Colegio Nacional de Arquitectos de México. 



MEXICO EN LA TRIENALDEMILA 

Fotografías de multifamiliares, 
edificios públicos y Auditorio 
Nacional, en . un rinc.ón · de la 
sección de México en Milán. 
En primer término, maqueta del 

Centro Médico. 

Otro aspecto del salón de México, en la Trienal de 
Milán. Se advierte, a la derecha y al fondo, la gran 
cortina de algodón estampada a mano, producción 
de Riggs-Sargent y de la decoradora Esperanza Ve 
lasco, que cubría, en sus casi trescientos metros 
cuadrados, el muro oriente del salón. Se advierten 
fotografías de la Ciudad Universitaria, en primer 
término; de muebles rropicales, al centro, y de obras 
públicas y privadas, a la derecha. Al fondo y arriba, 
figura matemática calculada por el arquitecto Gó, 

¡ 

mez Mayorga. 

¡ · 
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Vista de uno de los ángulos del salón de México, en 
la reciente Trienal de Milán. Puede verse un gran 
fotomural de la artista María Teresa Méndez, mos
trando el desarrollo de México, desde las artesa
nías hasta la gran industria de estado. Abajo, a la 
derecha, un rincón con elementos de artesanía y ar
tes populares. En primer término, a la derecha, 
muebles tropicales de la diseñadora Clara Porset. 

En el fondo, vitrina con piezas de platería. 

Otr~ ángulo del mismo salón, que permite ver foto
grahas de residencias y edificios públicos suminis
tra_das por el Colegio Nacional de Arquitectos. En 
Primer término, muebles de Clara Porset. Al fondo, 

rincón de arte popular. 



Karl Godoy. Jorge Gómez del Valle. Osear Urrutia. 

Cumpliendo el programa que la Sociedad de 
Arquitectos Mexicanos y el Colegio Nacional de 
Arquitectos de México se han trazado, se otor
garon tres becas durante el año de 1957 para 
estudiar arquitectura y urbanismo. 

Estas becas fueron obtenidas por pasantes de 
arquitectura que se destacaron en sus estudios 
profesionales. La primera se otorgó a Karl Go
doy, egresado brillan te de la Escuela Superior 
de Ingeniería y Arquitectura del Instituto Poli
técnico Nacional, y las otras dos a distinguidos 
egresados de la Escuela Nacional de Arquitectu
ra de la Universidad Nacional Autónoma de Mé
xico, los señores Jorge Gómez del Valle y Osear 
Urrutia. 

Los dos primeros becarios están de regreso en 
nuestro país, aplicando los conocimientos adqui
ridos en el extranjero, y el señor Osear Urrutia 
aún permanece en Bruselas, en donde le fue en
cargada la supervisión de la obra del Pabellón 
de México en la Exposición Universal e Interna
cional, que a partir del mes de abril de 1958 
abrió sus puertas a visitantes de todo el mundo. 

Como contribución de los becarios al des
arrollo de la arquitectura y del urbanismo en 
México, la Sociedad y el Colegio de Arquitectos 
Mexicanos les han pedido un informe de sus ex
periencias y conocimientos adquiridos, el prime
ro de los cuales se publica en este número del 
Boletín. 

TRABAJO PRESENTADO POR EL BECARIO KARL GODOY 

A principios del año de 1956, la Sociedad de Arqui
tectos Mexicanos y el Colegio Nacional de Arquitectos 
de México, presididos por el arquitecto Pedro Ramírez 
Vázquez, pusieron a la disposición de la Escuela Superior 
de Ingeniería y Arquitectura del Instituto Politécnico 
Nacional, una beca de estudios con destino a Italia, pa
ra realizar observaciones sobre el desarrollo del ur
banismo y la arquitectura en este país, debiendo a su re
torno presentar un reporte sobre las investigaciones 
realizadas. Algún tiempo después, el ingeniero Reimhart 
Ruge, director de la Escuela Superior de Ingeniería y 
Arquitectura, me honró al designarme para disfrutar de 
dicha beca. 

El objeto de la beca fue enviar a un profesional de 
la arquitectura a observar y analizar directamente en el 
plano de las realidades, la forma en que en otros países 
han considerado, estudiado y resuelto, problemas urba
nos y arquitectónicos , de índole similar a los que nos 
enfrentamos en Méx ico. 

Las observaciones, además de permitir la asimilación 
de un gran caudal cultura l, estuvieron dirigidas en 
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tal forma, que el observador pudiera en un momento 
dado, establecer la comparación o similitud entre los 
diversos problemas que preocupan actualmente a los ar
quitectos en los diferentes países visitados, y analizar 
las ventajas o desventajas que se han provocado con 
los criterios aplicados y las soluciones dadas a dichos 
problemas. 

Desde esta capital, me trasladé por vía aérea hasta 
la ciudad de Nueva York. orevia escala en Miami, Fla., 
y de allí al puerto de Nápoles, en una nave italiana. 

Mi permanencia en Italia fue distribuida principal
mente en las ciudades de Roma y Milán; y visité tam
bién algunos otros centros de interés, tales como: Pom
peya, Florencia, Venecia, Turín, Génova, Capri, etc. 

Durante mi estancia en la Ciudad Eterna logré con
tactos con varias instituciones técnicas y culturales, 
siendo las principales: el Instituto Autónomo per le 
Case Popolare della Provincia di Roma, la INA - CASA 
y la Comunita del Arte. En todas las anteriores agrupa
ciones realicé investigaciones, logrando reunir un vasto 
material informativo. Desde esa ciudad comencé a inves
tigar las actividades de la Sociedad Olivetti, una de las 
industrias de mayor importancia en aquel país, y que ha 
desarrollado una magna labor constructiva, principa lmen
te en la zona norte de Italia. 

Después de mis estudios en aquel país, aproveché 
mi breve estancia en el viejo continente para visitar Sui
za, Alemania, Dinamarca, Holanda, Bélgica y Francia. 
En los países que visité posteriormente a Italia, obtuve 
valiosa información y cooperación por parte de las ins
tituciones técnicas, y en algunas ocasiones , por depen
dencias oficiales. 

Deseo exponer en esta pequeña memoria de estudio, 
el desarrollo de la industria italiana, y en particular el 
de la firma Olivetti, que para mí fue una de las más 
fructíferas experiencias y aprendizaje. 

Es por todos conocida la firma que elabora máquinas 
para oficina; pero no por todos es sabido que detrás, se 
articula un extraordinario equipo planificador, cuyas me
tas han sido fijadas en el bienestar y la superación tanto 
de los empleados que laboran para esa sociedad, como 
para toda la región y el país entero. 

Al observar los resultados alcanzados y métodos em
pleados para desarrollar esa zona que he llamado Ciudad 
Industrial Olivetti, he llegado a la conclusión de que se
mejante experiencia podría ser aprovechada en nuestro 
medio, mediante una aplicación justa de las enseñanzas 
que nos brinda. 

A fin de lograr captar una idea real de la situaciórt 
reinante en esta ciudad, me permito a continuación hacer 
una desc ripción general de la región en que está ubicada: 

PIAMONTE, VALLE DE AOSTA 

Piamonte (al pie de los montes) , que comprende seis 
provincias, es la región más occidental de Italia y co
rresponde al Valle Superior del Río Poo, cerrada por el 
gran arco que forman los Alpes occidentales, que se ex-

b · d "Mar1·na di Mazza" . Arquitectos Fiochi y Cascio. 1952. Colonia de veraneo para los hijos de los tra a¡a ores 

tienden a lo largo de las fronteras ítalo-francesas e ítalo
suiza. 

En Turín, que cuenta con 720,000 habitantes, capital 
de la región, convergen las carreteras y las líneas fé
rreas que enlazan esta región con los valles circunveci
nos y con el extranjero. 

Piamontc debe su importancia a la agricultura y a la 
industria. Entre los distintos cultivos tiene grandísima 
importancia el de la vid, mientras que entre las indus
trias sobresalen las mecánicas (motores, automóviles, 
aeroplanos), las químicas, las textiles (tejidos de lana l 
y las máquinas de escribir y calculadoras. En esta re
gión, y precisamente en la provincia de Turín, se loca
liza una subregión conocida como el Canavese; que se 
encuentra al norte de Turín y a la embocadura del Valle 
de Aosta. Agrupa a 118 comunidades, variando su alti
tud, de los 240 metros en llanura, a los 800 metros sobre 
las pendientes de los Prealpinos. La zona está bañada 
por las aguas del Río Dora Baltea, que proviene del 
Valle de Aosta y que luego se vierte sobre el Río Poo. 

Excluyendo algunos centros importantes, como son 
Ivrea, Cuorgne, Pont, Rivarolo y Castellamonte; las co
munidades son del tipo de pequeños poblados, teniendo 
entre los 200 y los 3,000 habitantes. La población total 
de la subregión del Canavese es de 240,000 habitantes. 

Dentro de la Sl.!bregión canavesana se localiza la !)O
blación de lvrea, la cual es, por decirlo así , la sede cen
tral del centro industrial que se describe. 

IV REA 

La comunidad de lvrea ocupa una larga superficie de 
3 008 hectáreas. Las condiciones geográficas son bastante 
afortunadas: la ciudad está enclavada en un inmenso par
que natural. Muy diversos tipos de paisaje se pueden 
encontrar en las cercanías. Al norte y al oeste_ afloran 
de la llanura elevaciones de tipo rocoso, revestidas por 
bosques. 

Entrando a Ivrea a lo largo de las dos vías de comu
ní.cación que ea ella ' convergen, de Tu~ín-C~ivasso Y de 
M ilán-Santhia, se encuentra la zona res1denc1al en dond_e 
casas y obras en construcción, se mezclan con los ant!
guos edificios del campo y _con_ las zonas q?e no se c!_1 -
ferencían en nada de la periferia de cualqmera pequena 
ciudad de provincia. 

Por lo tanto, el viajero no alcanza a observar, al arri
bar por aquellas dos vías d1rectrices principales, a la 
ciudad en su conjunto, sino hasta penetrar a la zona 
central. 

A partir de este momento, todo lo que aq~í se halla 
expresado se refiere directamente a la subreg1on del C_a
navese y a la población de Ivrea y antes de prosegmr, 
deseo dejar claro el concepto de una palabra qu_e s e en
contrará con frecuencia más adelante: la comunidad. 

Se trata de un agrupamiento multifuncio!lal . con una 
base territorial más amplia del cuadro restringido crea
do por un simple agrupamiento de familias, ,Y. que per
maneciendo individualizados histórica, geograhca Y eco-
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nómicamente, intenta satisfacer tres funciones esencia
les del hombre: trabajar, habitar y el cultivo de la per
sonalidad. Partiendo de una crítica a los sistemas ac
tuales de representación política, la comunidad intenta 
substituirlos con nuevas estructuras que realicen una 
democracia y una participación más armoniosa de los 
diversos sectores de la actividad humana. 

Cuando en el año de 1908 nace fa ínáustría creada 
por Camilo Olivetti, surge ésta originalmente como una 
semiartesanía, a la que concurrían 125 trabajadores. 

Los años comprendidos entre 1927 y 1930, representan 
para la fábrica un período de transición entre la fábrica 
antigua y la nueva, entre los métodos viejos y los nue
vos, entre una época romántica y una racional. La idea 
fundamental que guió la transformación técnica, fue la 
introducción en todos los ramos de la actividad indus
trial, de hombres de un elevado nivel de preparación 
científica. 

El desarrollo constante de la organización exigía la 
solución a delicados problemas de orden social. La fá
brica en nuestros tiempos no debe ser , concebida rigu
rosamente como un simple lugar de trabajo y centro 
de producción, sino como sede de relaci(;)nes y de convi
vencia humana. En esta forma surgen los Servicios So
ciales que tienden a mejorar la situacÍ!ón del trabaja- 
dor, no sólo asegurándole dignidad de , trabajo y auxi
liándole en las soluciones a sus problemas de la vida 
cotidiana, sino también ayudándole a · superar otras 
dificultades de orden familiar y social. Entre las ins
tituciones sociales Olivetti, se encuentra la Guardería 
Infantil, destinada a atender durante 1~ horas de la
bor a los niños en edad de seis meses a seis años, hijos 
de los trabajadores, y anexo un consultorio pediátrico. 

Durante el verano, los hijos de los trabajadores pue
den disfrutar de los beneficios de las colonias, tanto 
marina como la de montaña; los niños de mayor edad 
pueden ir a los campamentos fijos, ya en el Valle de 
Aosta, ya en un monte en el litoral tirrénlco. Todos los 
empI't!ªdos, así como sus familiares, obtienen una asis
tencia- ¡¡a,nital'ia gratuita, que se realiza, principalmente, 
a través de una clínica. Gran parte de los operarios asis
te a los comedores de la fábrica. Asimismo, existe un 
Centro Agrario que abastece de mercancía a la pobla
ción de la industria, funcionando como un centro de 
abasto de artículos de primera necesidad. Otras formas 
de asistencia son: el tratamiento especial, del cual dis
frutan aquéllos empleados en estado de gravedad; !a 
concesión de los préstamos sin interés: el Fondo Bur
zio, constituido con el fin de ayudar a todos aquéllos 
que se encuentran en dificultades económicas que no se 
pueden resolver con las características normales. Parti
cular cuidado se ha puesto para el mejoramiento del 
nivel cualitativo y la preparación profesional de los jó
venes operarios, para los cuales se han instituido escue
la, becas de estudio, etc. Se han fomentado las activida
des culturales, que comprenden exposiciones de arte, 
conferencia, conciertos y espectáculos, y biblioteca. 

Toda una población de operarios, de empleados de 
técnicos y de dirigentes, han visto la necesidad de c~ear 
en lvrea unidades de habitación ligadas con la fábrica 
p:ero al misma tiempo independientes. El primer nú~ 
cleo, proyectado por los mismos arquitectos a quienes 
se debe la fábrica, surge en 1940, en preximidad de 
ella. Más tarde se construyen nuevas unidades de habita
ción en dos zonas más amplias y apropiadas, a lo largo 
de la carretera a _Turín. A estos grupos se han integrado 
nuevas construcciones creadas en el período 1948-1951 
y algunas otrªs realizadas en los últimos años. Simultá~ 
neamente al desarrollo urbanístico, se ha debido resol
ver problemas de transporte, creándose líneas de auto
transporte que ligan la fábrica con las zonas de habi
tación. 

La pri!llera planta que visité, fue la de Pozzuoli, la 
cual fue maugurada en 1954. Está situada apreximada
mente a 15 kilómetros de Nápoles sobre un terreno en 
decl_ive que mira hacia el Golfo d~ Nápoles. Esta obra 
r~ahzada por el arquitecto Luigi Cosenza, cubre apro~ 
x1madamente 16,000 metros cuadrados de construcción, 
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en un lote de seis hectáreas. El cuerpo prin.cipal es en 
forma de cruz, localizándose en la planta baja, los ta. 
lleres de manufactura, y en la planta alta, la sección de 
montaje. El brazo oeste de la fábrica se une, mediante 
una gran plaza, a los servicios sociales, mientras que el 
brazo este se ensancha para formar un local reservado 
a los tratamientos térmicos. A lo largo de la nueva 
Vía Domitiana (carretera que comunica a Roma con 
Nápoles), una serie de edificios bajos se suceden for
mando una banda; allí se encuentra la caseta de vigi
lancia, las salas de exposición y las entradas. El pro
yecto fue concebido según ciertas exigencias fundamen
tales: apertura de todas las secciones de trabajo hacia la 
naturaleza y el paisaje: equidistancia entre las zonas de 
trabajo respecto a los departamentos de control y clasifi
cación; diferencia entre las diversas secciones ·produc
tivas, representativas y recreativas; posibilidad de am
pliar y transformar las actividades. 

El problema de asoleamiento, muy importante por tra
tarse de una región meridional, fue resuelto con elemen
tos arquitectónicos, tales como marquesinas, pérgolas, 
cornisas, instalaciones mecánicas y una 'inteligente dis
tribución de árboles y vegetación. Los colores emplea
dos repiten los matices característicos del paisaje na
politano, en el que predominan el rojo y el blanco. 

:-Al recorrer esta planta, se observa una estrecha co
rrespondencia con la escala humana y sus necesidades, 
sintiéndose una agradable sensación de libertad de espa
cios; pero a la vez, de unidad, de organización. Todo ello 
logrado mediante la distribución adecuada de zonas de 
trabajo, circulaciones, etc. 

El aspecto exterior del conjunto de la obra no obstru
ye, ni influye negativamente en el agradable paisaje na
tural del lugar, sino que se integra a éste, dando una bella 
impresión plástica. ' 

La unidad de habitación para esta planta. se localiza 
en un terreno de dos hectáreas, en el cual se han ocupado 
2,500 metros cuadrados con siete grupos de habitaciones, 
con un total de 47 viviendas. La superficie de las vi
viendas varía de 95 a 125 metros cuadrados. Actualmente 
se hallan en proyecto nuevas unidades de este tipo. 

Poco tiempo después, tuve la oportunidad de visitar la 
sede central en lvrea, en la cual encontré la interesante 
zona que he llamado: Ciudad Industrial Olivetti. 

Las funciones y serviciG>s ineherentes a una ciudad, se 
desarrollan con todo acierto en dicha zona. 

FUNCION: TRABAJAR 

Esta actividad, directamente controlada por la so
ciedad, rinde sus máximqs frutos debido al empleo de 
cada persona dentro del campo que mejor domina; esto 
.es, se logra un máximo aprovechamiento del recurso hu
mano. En esta zona laboran aproximadamente 8,000 hom
bres y mujeres, en las diversas fábricas y campos de pro
ducción. 

Los espacios destinados a la función analizada en esta 
sección, son los siguientes: 

El edificio de la fábrica. (Donde se elaboran las má
quinas de oficina.) Esta construcción se realizó en 1939, 
por los arquitectos Figini, Pollini y Fiochi, habiéndose 
llevado a cabo posteriormente una ampliación, en la cual 
se alojan actualmente las oficinas para técnicos y di
rectivos. Ambas estructuras se realizaron en ferrocon
creto. 

La fábrica de maquinaria en San Bernardo. Se en
cuentra a unos cuantos kilómetros de Ivrea, en ella se 
elabora toda la maquinaria para la sociedad, que tam
bién se vende directamente en el mercado industrial. 
El arquitecto Vittoria eligió estructura de acero pa
ra realizar esta eonstruecién, la cual fue erigida en 3 
meses. La zana de talleres ocupa un área de 7,300 metros 
cuadrados, por 2,200 metros cuadrados de aficinas y 
administración (esta última zona dividida en 3 pisos). 
La longitud de las armaduras es de 16 metros. La zona 
de talleres está dividida en 4 claros en sentido transver-

sal, estando los dos claros· centrales diseñados con ven
tanas verticales en forma de "diente de sierra", mien
tras que los otros do§ claros están iluminados por las 
elevaciones laterales. La calefacción y ·el aire acondicio
nado para la sección de fabricación, se provee por me
dio de grandes convectores. Los conductores de fuerza 
motriz y de aire comprimido, están localizados en la 
parte superior de la estructura. 

La maderería en San Bernardo, cerca de Ivrea. En 
las cercanías a la ciudad de Ivrea se localizan la fábrica 
de maquinaria y la maderería. Esta fábrica se caracte
riza por la techumbre en forma de losas curvas, según 
el sistema "diente de sierra". Alrededor de la zona de 
fabricación e~tán agrupados almacenes de depósito para 
materia prima, varios edificios con oficinas, vestidores 
y servicios sociales. Estructuralmente, este edificio es 
de especial interés. Las columnas, con distancia a ejes 
de 8 metros c'on tipo "V", tienen un pequeño ángulo de 
desplazamiento. En la techumbre se ha empleado as
besto-cemento, En la fachada se ha aplicado, entre las 
columnas, tabi,que aparente. 

Laboratorio experimental de investigaciones. En un 
extremo de la, zona principal fabril en Ivrea, se está 
construyendo 'iina serie de edificios con fines sociales 
(guardería infantil, comedor de empleados, teatro, etc.). 
Cerca de éstos se halla trabajando desde hace aproxi
madamente un año, el nuevo laboratorio. La base de la 
creación de este centro, fue el estudio de cuatro produc
tos. Estas cuatro ramas de producción dieron al arqui
tecto la idea de· un proyecto con cuatro brazos; los cua
les se unen en la zona central de circulaciones verticales, 
que junto con los sanitarios y servicios forman el nú
cleo del proyecto. Los' brazos pueden ser ampliados, se
gún las necesid4des futuras. En los sótanos se localizan 
los vestidores; ~n la planta baja, talleres experimenta
les y salas de junta; en el primer piso se hallan las ofi-

El nuevo edificio de oficinas. 

Vista de los talleres de carpintería en Ivrea. Arqui
tecto Nello Renaco. Frente a la construcción existe un 
pórtico para estacionamiento de vehículos y un estanque. 

cinas de proyecto así eomo las de dirección técnica; en 
el último piso, los laboratorios de investigación y la 
biblioteca. La estructura es esencialmente diferente de 
los demás edificios de la sociedad. El autor de este 
proyecto es el mismo que intervino en la fábrica de ma
quinaria en San Bernardo: Eduardo Vittoria. En esta 
zona se encuentra también un taller de aluminio, una he
rrería, grupos de oficinas administrativas y una granja. 

Al igual que en la planta en Pozzuali, existe una 
extraordinaria concepción del rendimiento humano. El 
obrero se encuentra trabajando dentro de las condicia
nes ideales, físicas, mep.tales y psicológi<:as. El opera:io 
en ninguna ocasión se siente prisionero, tiene u~a atmos
fera amable y tranquila, integrada con el exter10r ; tado 
ello logrado por medio del empleo de materiales ade
cu1!los: colores, elementos arquitectónicos, música, etc. 

FUNCION: HABITAR 

La Olivetti construyó sus primeras casas-habitación 
en fa zona conocida como Castellamante, en el afio de 
1941. La ciudad de lvrea consistía en un cuerpo urbano 
restringido a una economía que habí~ _perm~necido. e~tá
tica hasta el momento ,en que surg1a su mdustnahza
ción · par lo que su estructura urbana, mal se prestaba 
a ac~ptar nuevos criteri0s y nuevas exigencias. Surge, 
con el desarrollo de la industria, la necesidad de vi
vienda v en 1941 comienza a desarrollarse un vasto pro
yecto de zonificación urbanística para los trabajadores ; 
construyéndose el primer edificio según proyecto de los 
arquitectos L . Figini y G. F>allini. Sucesivamente surgen 
sabre la carretera hacia Castellamante, siete edificios 
para trabajadores: veintiocho viviendao agrupa?3:s en 
siete· filas de euatro viviendas cada una. Cada v1v1enda 
tiene acceso independientemente y dispone en la plan
ta baja de algunos locales de servicio (lavandería, cal-
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deras, etc.) ; en el primer piso se. halla el grupo, cocina, 
comedor, sala, y en el segundo piso, las recámaras y el 
baño, con un jardín de 315 metros cuadrados en el cual 
con entrada directa de la calle, se localiz~ el garage'. 

. _En la misma zona se encuentra erigido un doble edi
fic_io con 1~ gr~ndes departamentos, diseñado por el ar
quite~t.o Nizzo~i., Esta obra se caracteriza por una gran 
plasticidad (quizas en este aspecto el arquitecto se haya 
extralimitado ) en los dos edificios uno de los cuales 
tiene cuatro pisos, siendo el otro de' cinco niveles. En el 
primer edificio, en cada piso hay dos departamentos. 

Las tres recámaras, en el departamento más grande, 
y cuya planta tiene la forma de "diente de sierra", tienen 
un desarrollo de ventanas a través de las cuales no se 
puede ver desde los demás departamentos vecinos. Cuen
ta con espaciosas estancias provistas de chimenea. 

A lo largo de la carretera hacia Turín, en un gran 
espacio delimitado por el pie de una colina y a quince 
minutos de camino de la fábrica, se localiza en curso 
de avanzada realización, una vasta y compleja estructu
ra u_rbanística compuesta de viviendas y de servicios co
lectivos para los obreros: cuando se halle terminada al
bergará a 2,500 habitantes. Este proyecto se debe al 
fruto de la combinación de diversas iniciativas y co
laboraciones de varios organismos: INA - CASA OLI
VETTI, INA - CASA, INA - CASA, S. A., I. F. T. A., 
INSTITUTO CASE POPOLARE E ING., C. OLIVET
TI & C. S. P. A. El nombre que se le ha dado a esta 
zona es de CANTON VESCO. 

El proyecto prevé la construcción de viviendas ais
ladas, en una y dos plan.tas, en tal forma de satisfacer 
la exigencia de los núcleos familiares que varían de 
una a otra. En esta unidad se han previsto dos amplias 
z~>1?-as para juegos de niños, instalaciones deportivas, edi
ficios escolares, un centro. cultural y recreativo, una 
iglesia y un ambulatorio con establecimientos comercia
les de primera necesidad. La densidad de construcción 
es de 165 habitantes por hectárea; la superficie verde 
por habitante, es de 41.35 metros cuadrados. Estos da
tos pueden darnos una clara idea del criterio urbanís
tico que se ha seguido durante la elaboración de dicho 
proyecto. Actualmente se albergan 1,009 obreros y sus 
familiares en esta unidad. 

La sociedad ha construido y prosigue el plan de 
proporcionar vivienda a todos sus empleados, por lo 
que ha incrementado fuertemente sus actividades, la 
SACEPO (Sociedad Cooperativa de Construcción entre 
el Personal de la Fábrica Olivetti, sociedad cooperati
va de responsabilidad limitada), entre otras institucio
nes de la vivienda. 

La adquisición de las viviendas puede efectuarse de 
diversas formas: cuando la Sociedad Olivetti constru
ya viviendas de tipo colectivo y las renta; cuando les 
construye su "propia" vivienda y luego la pagan como 
renta durante varios años, "rescatándola" finalmente; y 
por último, cuando el obrero, poseyendo la totalidad o 
parte de la inversión, solicita ayuda económica y téc
nica de la sociedad. 

La SACEPO se ha planteado los siguientes criterios 
a seguir: 

1). Dar el -máximo de facilidades (generalmente 
económicas) a los empleados que intenten construir una 
vivienda para sí y sus familiares. 

2). Asegurar a los obreros todas las facilidades 
(proyecto gratuito, control por parte de la Oficina de 
Consultas Técnicas sobre la ejecución de los trabajos, 
etc.). 

3). Construir en tal modo un núcleo de viviendas 
nuev_as, que satisfagan las exigencias del propietario y 
al mismo tiempo se inspiren en los mismos criterios que 
han adoptado para la construcción de viviendas para la 
sociedad. 

4). Favorecer el desarrollo de la construcción en 
el Canavese, con el indirecto objetivo del problema de 
la desocupación. 
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FUNCION: CULTIVO DE LA PERSONALIDAD 

La sociedad, para el mejor desarrollo de esta fun
ción, ha formado un equipo que coordina todas las ac
tividad es consecuentes en la siguiente manera: Presiden
cia de la Sociedad, Dirección Central de Relaciones In
ternas y Dirección de Servicios Sociales. De las dos pri
meras dependencias se desprenden las siguientes ofici
nas complementarias: Servicios del Personal, Oficina 
de Operarios, Gabinete Psicotéc-nico, y Oficina de Re
tribución de los Operarios; y la Dirección de Servicios 
Sociales, la que cuenta con los siguientes departamen
tos: ·. Instituciones Colectivas, Asistencia de Materni
dad e Infantil, Asistencia Sanitaria, Formación Profe
sional, Cultura y Recreación, Habitación y Asistencia 
Social. ' 

La Dirección de Servicios Sociales atiende la cultura 
tanto física como mental de los empleados y sus fami
liares. Dentro de estos servicios se encuentra la Guar
dería Infantil, proyectada por L. Figini y G. Pollini, y 
construida en 1940. En este lugar, y durante las horas 
de labor, los niños de seis meses a seis años son aten
didos bajo la dirección de un médico pediatra, y asisti
dos por una puericultriz, maestros jardineros y cuida
doras de niños. La guardería podía albergar original
mente 160 niños, y últimamente ha sido ampliada. Los 
niños tienen a su disposición un gran jardín con campos 
de juegos a descubierto. 

Cada año, desde mediados de junio hasta septiembre, 
la Colonia Marina di Massa alberga a 300 niños, subdi
vididos en turnos de 25 días. El edificio de la colonia 
construido en frente al Mar Tirreno en 1951-52 (por eÍ 
arquitecto A. Fiochi, con asistencia del arquitecto O. 
Cascio) está articulado en tal forma que permite a tra
vés de sus espacios abiertos y de sus ventanales, un 
continuo contacto con la naturaleza. Este servicio es 
completamente gratuito para los niños. 

Tambíén en la Colonia Montañesa, los 350 niños que 
se albergan, son subdivididos en turnos de 25 días. En 
esta colonia se desarrollan actividades deportivo-excur
sionistas. 

Actualmente se halla en proyecto el Centro de Servi
cios Sociales, el cual estará situado frente a la fábrica. 
Comprende cuatro grandes departamentos, cada uno de 
los cuales contará con su propio edificio: la Biblioteca, 
el edificio de Asistencia Social, el del Servicio Médico 
y el Laboratorio Psicotécnico para trabajadores. 

La sociedad ha creado un Centro de Formación Me
cánica en donde se prepara a los futuros técnicos alta
mente calificados; preparación que no tiende únicamen
te a enfocar un solo aspecto sino a aprovechar el poten
cial del operario y orientarlo para su mejor colaboración 
en la sociedad; por una parte, tiende a mejorar el nivel 
cualitativo de preparación profesional de sus dependien
tes, por otra, se proyecta en el fin social de dotar a 
Canavese de escuelas profesiona_les. 

Los jóvenes de 14 a 20 años tienen oportunidad de ir 
a los campamen~os de veraneo por espacio de 20 días. 
En algunas ocasiones se realizan estas vacaciones inte
grando sexos y nacionalidades. Reuniendo bajo la misma 
tienda a jóven~s de nacionalidades diferentes para esta
blecer un ambiente de cordial amistad la formación de 
un clima de opiniones comunes el con
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ocimiento directo 
de las lenguas y el intercambio' de experiencias. 

La sociedad también provee amplios y adecuados co
medores a donde acuden los trabajadores. Actualmente 
se encuentra en construcción un nuevo edificio en donde 
se localizará un gran comedor y una zona para las horas 
de descanso, durante el asueto del mediodía. 

Cuentan además con una bien dotada biblioteca con 
becas de estudio universitario, cursos de cultura ge~eral 
etc. Los campos deportivos dentro de la zona son tam~ 
bién eficientes. · 

Por cuanto respecta a los servicios médicos, de asis
tencia Social y servicios de fábrica (la institución co
lectiva de fábrica al servicio del hombre y de la produc-

ción), son muy completos, cubriendo todas las necesi
dades de la función del cultivo de la personalidad. 

FUNCION: CIRCULAR 

En la Ciudad Industrial, prácticamente no existe pro
blema de circulación por tratarse de una población pe
queña. Sin ' embargo, fuera de la zona urbana, el problema 
resulta un tanto más complicado como consecuencia de 
la circulación diaria de los obreros de la fábrica, desde 
y hacia las zonas de habitación. 

Según estadísticas de los últimos años, de los 6,184 
empleados en la sede central, 3,482 residen fuera de 
Ivrea, y 2,702 en Ivrea. Se puede precisar que habitan 
fuera: 3,164 operarios y 318 empleados; y en la ciudad 
habitan 2,120 operarios y 582 empleados ; el mayor por
centaje de empleados residentes en Ivrea evidentemen
te del hecho de que una gran parte de ellos proviene de 
otra ciudad y por lo tanto prefiere vivir en una zona 
urbana, y por otra parte, las condiciones económicas de 
dichos empleados les permite adquirir o rentar alber
gue en la ciudad. 

El gran número de operarios residentes fuera de 
Ivrea se puede comprender por lo siguiente, gran por
centaje de ellos se reclutó y todavía se recluta en ·un 
ambiente de pequeños (y frecuentemente pequeñísimos ) 
terratenientes, y es comprensible su deseo de no abando
nar aquellas propiedades que sin poderles sostener com-

pletamente, les proporcionan un apoyo en la economía 
familiar. 

A pesar del notable desarrollo de los servicios de 
transporte mediante los autobuses y el ferrocarril, en la 
región de Canavese, las comunidades permanecen con mu
cha frecuencia aisladas. De una encuesta en 48 comuni
dades, se encontró que en 14 pueblos no existe más que 
un solo aparato telefónico; en total solamente hay un 
teléfono por cada 120 habitantes. En 18 pueblos se ex
piden menos de 50 cartas y tarjetas postales al día (in
cluida la correspondencia oficial). Desde el punto de 
vista sanitario, existe un médico y una farmacía por ca
da tres comunidades. Hay un veterinario por cada 5 o 
6 comunidades. 

El desarrollo' de los medios de transportación indi
viduales (motonetas y motocicletas) mejora un poco la 
situación de aislamiento de estas poblaciones, y toda 1a 
fisonomía de las diversiones está por modificarse. 

El sistema de caminos relativo a Ivrea y zona inme
diata, se articula sobre dos carreteras de importancia 
fuda_mental: la Valle de Aosta-Turín y la Valle de Aosta
Milán, y sobre una tercera de interés local: la Castella
monte-Biella. 

Los criterios que se han adoptado para el mejor des
arrollo de esta función, se podrán observar al analizar 
el Plano Regulador General de Ivrea, más adelante. 

Fachada de la fábrica Olivetti, en Ivrea. Arquitectos Figini y Pollini. Inaugurada en 1939. 



EL GRUPO TECNICO PARA EL COORDINAMIENTO URBANO DEL CANAVESE 

Con el crecimiento acelerado de la fábrica se suscitaron una serie de problemas urbanos cada vez más gra
ves. Es así como, patrocinado por la Sociedad Olivetti, surge el G. T. C. U. C., que cuenta con el siguiente equipo 
para su funcionamiento. 

COMUNIDADES DEL CANAVESE 

GRUPO TECNICO PARA EL COORDINAMIENTO URBANISTICO DEL CANAVESE 

Secretaría Oficina Sección Sección Se::ción de 
General Técnica Estructural Urbana Económica Investigación 

Sección de 
Estadística 

Secretaría Secretaría Construcción Economía •· Sobre lvrea 

Economía Cartografía Instalaciones Economía Agraria Sobre las Comunidades, 

Archivo Ecografía Servicios Geoeconomía Sobre la Agricultura 

Investigación Estadística Economía Industrial Vialidad 

ASESORES 

Psicología. Higiene. Pedagogía. Dirección Adminis
trativa. 

Este departamento se halla formado por un director, 
tres grupos de investigadores, una organizadora de acti
vidades, y asesores: pedagogo, del trabajo, psicólogo 
y del tiempo libre. 

Este equipo se encarga de solucionar todos aquellos 
problemas de orden estrictamente urbano, que se pre
sentan, y con esta finalidad ha realizado una serie de 
investigaciones de gran interés, entre las cuales podemos 
citar : "La Determinación del Area de Influencia de 
lvrea", "La Economía Industrial en la Zona de lvrea", 
"La Habitación en lvrea", "Historia de lvrea Urbana", 
"Él Plano Regulador General de Ivrea", "Programa para 
una Planificación del Canavese". Los anteriores estudios 
han sido publicados en una serie de boletines a través 
de la oficina editorial del grupo, siendo todos ellos de 
gran valor, el que más llama la atención es el relati
vo al 

PLANO REGULADOR GENERAL 

Fue director de este trabajo, el arquitecto N ello Re
naco, quien ha hecho un estudio profundo y ha plantea
do una serie de proposiciones estrictamente reales. 

Al comenzar a desarrollarse dicho plan, y realizarse 
las primeras reuniones entre el director y los colabora
dores de esta tarea, se observó que todas aquellas fina
lidades que debía proponer el plano, parecían un tanto 
obvias; pero a la vez eran bien difíciles de precisar; y 
que aún más, una vez precisadas, eran todavía más difí
ciles de sostener; con argumentos lógicos, sin caer den
tro de las creencias religiosas de cada uno. 

Incluso el ideal del equilibrio aparecía nebuloso; y 
era natural preguntarse si no debiera perseguirse un des
equilibrio creativo, es decir, una situación quizás anár
quica, p,ero donde se diere libertad completa al indivi
duo en sus 'interpretaciones urbanas. Todas estas inquie
tudes vinieron afinándose a través de las discusiones 
hasta llegar a plantear lo siguiente: 

La planificación es el medio para llegar a un fin pro
puesto; por otra parte, no existe un nombre para indicar 
la ciencia, técnica, o el arte empleado para determinar el 
fin que se deba perseguir. Cuando por determinadas cir
cunstancias sea claro cuál debe ser el destino de una 
ciudad (al menos en cualquiera de sus aspectos particu
lares) , se deberá establecer cómo se podrá realizar aquel 
destino, éste sería un típico problema de planificación 
que puede ser también muy complejo; ,pero será siempre 
relativamente fácil, en comparación al otro, al de definir 
el destino de la ciudad. 

Y ahora, ¿a quién corresponde indicar los fines a per
seguir? 

¿A la política, de acuerdo con su raíz polis, o sea 
entendiéndola en un sentido diferente al hoy conocido? 
Este concepto no se apega a la idea actual de la ciudad 
moderna. 
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Social Ofna. de Proyectos 

¿A la urbanística, considerándola análogamente, de 
acuerdo con el concepto de su raíz, urbe? Este con
cepto es el más indicado, ya · que eliminaría aquellos 
errores en torno a la política; sin embargo, el ideal de 
urbe, que se puede entender en su sentido estricto, no 
se apegaría a la realidad. Ya que hoy no es posible vincu
larse a un límite territorial, la escala de los problemas 
son regionales, nacionales, mundiales, y se deberá de ha
blar de coordinamiento de los hombres, a escala hu
mana. 

Por lo tanto, queda fijado que los fines y los medios 
adoptados para lograrlos, no .pueden ser independientes 
entre sí. Es decir, si el fin debe ser el desarrollo integral 
de la colectividad, los medios deberán ser tales, de no 
crear estructuras rígidas, deberán por lo tanto ser elás
ticas, esto es, dinámicas. 

Si se desea que el plano esté de acuerdo con una 
realidad preexistente en la ciudad, se deberá realizar 
la más completa investigaci{m sobre esta realidad; que 
ayudará a comprenderla en su estructura actual y en su 
tendencia. · 

En la investigación de la ciudad de Ivrea, se ha tra
tado de obtener la colabora~ión de aquellas ciencias que 
han parecido ser fundamentales en el estudio de una so
ciedad humana : la geografía, en cuanto refiere al estu
dio del ambiente y pensando, naturalmente, en la geo
grafía humana y también las ramas de esta ciencia, que 
más se interesan en el significado, dinámico de los datos 
geográficos ; la economía, .. como estudio de la posibilidad 
productiva de la colectividad y de su consumo; la agra
ria, dada la particular importancia dé la economía agrí
cola en la zona; la estadística, como instrumento mo
derno de investigación de los fenómenos de la colec
tividad, y en fin, aquéllas . que tradicionalmente son lla
madas ciencias humanas: la historia, la pedagogía, la psi
cología y la sociología. 

Todos los problemas surgidos durante el análisis de 
la situación en la cual lvrea se presenta actualmente, 
pueden ser resumidos en síntesis, en los siguientes pun-
tos fundamentales : · 

1). Ivrea es una comunidad en período de transi
ción, por lo que , cuando esté resuelta la crisis de evo
lución que hoy vive y sean equilibradas las diversas 
fuerzas que en ella intervienen, entonces la ciudad po
drá mostrar una fisonomía más precisa. 

2). Ivrea, dividida diagonalmente por el Río Dora 
Baltea, se presenta en dos zonas. A esta división geo
gráfica corresponden diversas características urbanas y 
también tradicionales, que acentúan y enfrenta::1 dos as
pectos diferentes de la ciudad ; al sur del río se desarro
lla la Ciudad Industrial, de formación reciente, donde 
la vida se realiza más intensa por el ritmo impuesto por 
aquella actividad industrial, así como por la Estación de 
FF.CC., las nuevas viviendas del moderno nivel social 
que el trabajo va constituye!ldo, por los más grandes 
hoteles, en gran parte destinados a alojar exclusivamen
te a los huéspedes directamente relacionados con la in
dustria, y por las cafeterías de características modernas. 

En el norte se concentra la Ivrea tradicional y conser
vadora. La vida de esas dos ciudades, de esos dos mun
dos, podemos decir, pare;e desar~olla,r~e paralelamente, 
siguiendo el curso del no que s1mbohcamente los se
para. 

3). Ivrea está al centro ~e. una ~egión bien identi
ficada aunque no tanto adm1mstrativamente, sobre la 
cual e'jercita una determinada influencia y con la cual 
tiene una serie de interrrelaciones. 

Encontrándose el plano como se ha visto, frente a 
una comunidad en fase de desarrollo, le era inherente 
considerar un área adaotable a los futuros crecimientos. 
Debiéndose indicar precisamente cuatro tipos fundamen
tales de zonas de expansión, destinadas respectivamente 
a las unidades de habitación, la agricultura, la industria 
y los seryicios públicos. La ~is_tribución de las _áreas 
destinadas a las anteriores actividades, ha obedecido a 
los sigui~ntes criterios: evideni:ementE:_ _al examen de 
la situación física, geológica, y ge<?g~af1ca del lugar; 
después, a la distribución de los serv1c1os actuales y po
sibilidad de futuro desarrollo de acuerdo con el presen
te crecimiento de la ciudad. Según los antecedentes y la 
aplicación de los criterios mencionados1 _se realiz~ ~a 
zonificación en una forma totalmente log1ca. La v1ah
dad sin ser un oroblema realmente nocivo en este caso 
(ya' que se trata -de una ciudad en evolución), ha sido re
suelto también, ampliamente. 

El nuevo esquema vial de Ivrea, tendrá las siguien
tes características: 

a) Se articulará sobre dos carreteras (norte-sur Y 
norte-oeste) que, partiendo del extremo límite septen-

trional de la comunidad de Ivrea, se dirigen respectiva
mente, una hacia Turín, y la otra a Milán. 

b) Se completará con una arteria transversal que 
unirá las dos anteriores vías. 

c) Por último, se ha proyectado un anillo de .cir
cunvalación, el cual además de unir las dos directrices 
hacia Turín y Milán, desarrollará otras dos importantes 
funciones: desviará el tránsito de servicio industrial eli
minando el tráfico pesado en las dos direcciones, hacia 
Turín y Milán (evitando disturbar la zona residencial 
y las nuevas áreas de expansión) ; contribuirá, asimismo, 
a la valorización de las regiones agrícolas, uniendo los 
centros de producción con el complejo comercial cita
dino del mercado y de las grandes negociaciones. 

Después de esta breve exposición sobre la situación 
vial propuesta por el plano, respecto a la comunicación 
de Ivrea con el exterior, debo añadir que la vialidad 
dentro de la ciudad se ha resuelto jerarquizando en una 
medida eminentemente racional, las circulaciones. 

CENTRO DE SOCIOLOGIA DE LA COOPERACION 

En igual forma que el Grupo Técnico para la Coor
dinación Urbana del Canavese, se ha formado el Centro 
de Sociología de la Cooperación, organismo de inves
tigación, documentación y consulta en el campo de la 
historia y de la sociología de los grupos cooperativos y 
comunales, con una triple actividad: 

Investigación: 

-sobre la forma de vida y de trabajo colectivo. 

Edificio de dieciocho departamentos , para trabajadores de la Olivetti, en Ivrea. Arquitecto Nizzoli. 
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-estudios teóricos de la base económico-social y 
social-cultural de esta forma de vida cooperativa y 
comunitaria. 

-análisis histórico y estudio comparativo sobre gru
pos o movimientos con relación a los diferentes 
tipos de integración relacionados con esta forma 
de vida o de trabajo común. 

Documentación: 

-constituida por una bibloteca de reglamentaciones 
cooperativistas y un centro de documentación. 

-problemas de la integración de los miembros en el 
grupo, de las relaciones humanas, del mantenimien
to del espíritu cooperativo, del planteamiento de 
fines colectivos. 

El centro, es uno de los institutos nacionales del 
Consejo Internacional para la Investigación en la So
ciología de la Cooperación (International Counsil of 
Research in the Sociology of Cooperation) , y ha publi
cado o se encuentra en vía de publicación, los siguientes 
documentos: 

El Consejo Internacional para la Investigación en la 
Sociología de la Cooperación. 

Cultura popular y funcionamiento de la biblioteca 
rural. 

Estudio sociológico. 
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El segundo congreso de la economía colectiva. 

Experiencias asociativas y sociología rural. Investi
gación socio-histórica sobre la tradición asociativa y 
cooperativa del Canavese. 

Los centros comunales del Canavese. 

Reseña histórica del movimiento obrero. 

Este consejo es una de las instituciones que mayores 
beneficios ha producido a las comunidades situadas den
tro de la región del Canavese, alcanzando sus progra
mas, incluso algunas otras regiones al sur del país. Su:; 
actjvidades. están perfectamente asesoradas por los téc
nicos especializados en cada campo, registrándose entre 
sus actuaciones verdaderos ejemplos de cooperación y 
planificación. 

Al anterior centro de Sociología de la Cooperación, 
el Grupo Técnico para el Coordinamiento Urbanístico 
del Canavese, la Dirección Central de Relaciones In
ternas de la Sociedad Olivetti, así como la Sociedad 
Cooperativa de la Construcción entre el personal de la 
Industria Olivetti y otras instituciones que laboran en 
esa región, están demostrando que todas aquellas metas 
al parecer tan ideales, todas aquellas posiciones consi
deradas como utópicas, pero que son las condiciones in
negables de bienestar humano y social, son alcanzables 
a través de una canalización de esfuerzos encaminados 
según un criterio de planificación, cooperación y un 
fuerte sentimiento humano. 

Unidad de habitación para los trabajadores, 
en Ivrea. Arquitectos Figgini y Pollini. 1942. 

Exposición "Cuatro Mil Años de 

A r q u i t e e t u r a M e x i e a n a ", presentada 

en Acapulco, Gro., y Guadalajara, Jal. 

El arquitecto Pedro Ramírez Váz
quez en la exposi~ión de Cuatr,o 
mil Años de Arquitectura en Me
xico, que se presentó en Acapulco, 

La Exposición de "Cuatro Mi I Años 
d e A r q u i te et u r a Me xi e a n a" ha sido 
presentada durante 1957 en las ciudades 

de Roma, P a r í s y Mi I á n ■ 

A e TI v I o A o Es DE u s. A. M , 

Con miras a difundir lo más ampliamente posible 
las realizaciones de la arquitectura mexicana y sus raíces 
tradicionales, tanto en el extranjero como en el mismo 
país, se celebraron dos exhibiciones de dicha exposición 
en las ciudades de Guadalajara y Acapulco. 

La exposición en la ciudad de Guadalajara fue reali
zada bajo los auspicios de la Universidad Autónoma de 
Guadalajara y del Instituto Cultural Mexicano Norte
americano de Jalisco, y tuvo como sede las salas del 
instituto. El arquitecto Pedro Ramírez Vázquez, presi
dente de la Sociedad y el Colegio Nacional de Arquitec
tos Mexicanos, y el arquitecto Alfonso Obregón de la 
Parra, director de administración de la S.A.M., viajaron 
con tal ocasión a Guadalajara, en donde el arquitecto 
Pedro Ramírez V ázquez hizo la declaración inaugural. 
En dicho acto estuvo acompañado del arquitecto Guiller
mo Quintanar S., director de la Facultad de Arquitectura 
de la Universidad Autónoma; del doctor Luis Garibay, 
secretario de la misma, y del cónsul de los Estados 
Unidos. 

La prensa de la capital tapatía, al comentar la expo
sición, dijo: "Después de pasar revista a la arquitectura 
mexicana a través de esta historia gráfica y de haber 
visto en particular las manifestaciones de la época ac
tual, se plantea al observador una interrogante lógica : 
¿ Cuáles son las perspectivas para el futuro de la arqui
tectura en México? Ese futuro indudablemente es el de 
la nación misma en sus aspiraciones más íntimas. Ni un 
solo mexicano sin hogar, sin escuela o sin atención mé
dica; lugares apropiados de recreo, de trabajo y de 
oración. Los ideales son vastos y nobles; el entusiasmo 
y el esfuerzo de los arquitectos, grande; las posibilida
des materiales de realización, limitadas. Lo fundamental 
es que la arquitectura está llamada a plasmar los ideales 
nacionales, en su concreción material. 

La exposición en Acapulco fue presentada por el Ins
tituto Reo-ional de Bellas Artes y por la Asociación de o 
Ingenieros y Arquitectos de Acapulco, que preside el 
arquitecto José C. Pedroza A., y estuvo complementada 
por un ciclo de conferencias sobre la materia, que inició 
el arquitecto Pedro Ramírez Vázquez con el tema: La 
Arquitectura Contemporánea en México. Las siguientes 
conferencias fueron: la Arqnitectnra de Estilo Neoclá
sico en México , por el arq uitecto Alberto T. Arai ; La 
Arq11,itectura Hispanomexicana, por el profesor Jorge 0 1-
vera; El Barroco Mexicano , por el señor Raúl F lores 
Guerrero, y La Arq¡¿itectura Prehispánica de Mé:i.;ico, 
por el a rqueólogo Cario R. Margáin. 
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COMIDA ANUAl DE EX-PRESIDENTES 
Como es ya tradicional, el 22 de julio se llevó a cabo 

en el salón-comedor de la Casa del Arquitecto, la Comida

Homenaje anual que la actual directiva ofrece a los ex

presidentes de la sociedad y colegio. 

En la misma ocasión estuvieron presentes los 
arquitectos ex-presidentes de nuestra s agrupa
ciones gremiales: Carlos Obregón Santacilia, 
Silvano B. Palafox, Vicente Urquiaga y Anto-

En la comida anual que la directiva de la Sociedad y el Cole
gio de Arquitectos Mexicanos ofrecen a los ex-presidentes 
de estos organismos, de izquierda a derecha, los arquitectos 
Luis MacG1•egor, Pedro Ranúrez Vázquez, Roberto Alvarez 

Espinosa y Alvaro Aburto. 
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nio Muñoz G. 

Comida ofrecida por I a Con f r ate r ni dad 
Iberoamericana a los arquitectos mexicanos 

En la Casa del Arquitecto , la Fraternidad Iberoamericana , asociación civil qu e 
fomenta los va lores morales, culturales y artísti cos el e los pueb los el e hab la españo la 
y portuguesa, ofrec ió una comicia ded icada a la arquitectu ra mexicana , siendo 
invitad os el e honor en esta ocasión los arquitectos Pedro Ramírez Vázquez, p resi
dente el e la Sociedad de Arquitectos Mexican os y del Co legio Nacional de Arqui 
tectos de léxico; Al onso Mariscal, José Creixell , JJomi ngo García Ram os, Enrique 
Cervantes Sánchez y Alfon so Obregón de la Parra. 

Esta comida, que presidió don Antonio Fernánclez Blanco, fu e organizada por 
el arquitecto Mi guel Riego Azcárraga. 

Corno es costumbre en las comidas y reunion es de la Fraternidad Iberoameri
cana , los in vitad os el e honor explicaron a los co ncurrentes temas relacionados con 
la arquitectura en México, y en esta ocasión, co n motivo de l sismo del día 28 ele 
julio, se hi cieron preguntas concretas sobre estos movimi entos, sus consecuenci-as. 
la pos ibilidad técnica en el cá lculo de estructuras y las med idas que han tomad ~ 
las autoridades del Departamento del Distrito Federnl y, en parti cular, los técnicos 
de la const rucción. 

Arquitecto Pierre Dalloz, director de 
Arquitectura en el Ministerio de la 
Reconstrucción de Urba nismo en 
Francia, que sustentó una confe1·en
cia de las obras realizadas en su país. 

En algunas de las obras realizadas en Francia, sobre multifamiliares, se 
han empleado elementos preconstruidos, logrando economía y rapidez. 

Conferencias de Urbanistas Franceses 

Dw·ante el mes de octubre estuvo en México un grupo de urbanistas 
fran ceses, que fueron invitados por la Sociedad de Arquitecto Mexicanos, 
con obj<eto ele cambiar impresiones con arquitectos mexicanos sobre pro

yectos y obras realizadas en Francia. Los urbanistas invitados dieron 
unas pláticas en la Casa del Arquitecto, durante estas confe rencias pro
yectaron peliculas i lustrati vas obre la construcción el e viviendas y multi 
familiares y experiencias de prefabricación para solu iona r el proble!na 

de vivienda en su país. 
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25 CONFERENCIAS PRESENTADA DURANTE E L 

Arquitecto 
Eduardo Pérez Moreno. 

Arquitecto 
Jesús Aguirre Cárdenas. 

En el período de 1957, que cubre el presente boletín, 
se presentaron tres ciclos de conferencias. El primero 
dedicado a explicar los métodos y doctrinas que se si
guen en México para la enseñanza de la arquitectura, en 
el que tomaron parte los directores y profesores de las es
cuelas de arquitectura que funcionan en el país. El segun
do ciclo tuvo por objeto llevar hasta el público y los pro
fesionales las teorías y enseñanzas derivadas del sismo 
del 28 de julio, así como las modificaciones necesarias al 
reglamento de construcción de edificios del Departamen
to del Distrito Federal. El último estuvo dedicado a dar 
a conocer el pensamiento contemporáneo sobre la ar
quitectura religiosa. 

A1•quitecto 
Ernesto Gómez Gallardo. 

Arquitecto 
David Cymet. 

Ciclo de Conferencias Sobre la 
Enseñanza de la Arquitectura 

Arquitecto 
Domingo Ga1•cfa Ramos 

Arquitecto 
Guille1·mo Quintanar. 

Mayo 7. La Nueva Enseñanza de la Arquitectura en rn, 
E. s. I. A.-Por e l señor jngeni e r o a r q uitec to 
Ed ua rdo P é r ez Moreno. 

Mayo 14. La Enseñanza de 
. 

la Edificación en la Escuela 
Nacional de Arquitectura.-Po,· e l se ño r a rctui -
tec t o J esú s; .A g uirre Cárde nas. 

Ma yo 21. Enseñanza de la Arquitectura en el Instituto 
Tecnológico de Monterrey.-Por el se ño r arqui-
tecto E rn es t o Góm ez Galla rdo. 

Juni o 1 1. La Enseñanza de la Arquitectura en la Escuela 
de Arquitectura de la Universidad Iberoa1ne1·ica -
na.-Por e l señor a rquitecto Augus to A lva. rez. 

J unio 1 Los Principios del Nuevo Plan de Estudio:; de 
la Carrera de Arquitecto en la E. s. I . A ., del 
Instituto Politécnico N a cional, y su Aplica ción 
en el Taller de Planificación u,·bana.-Por e l ;;e-
ñor a rquitecto David Cym et L e r e r. 

,.,, 
ANO D E 1 9 5 7 

. Juni o 

Ju li o 

Julio 

Agosto 

Ago~to 

A1•quitecto 
Miguel Pavón. 

Arquitecto 
Jaime Castillo Camarena. 

25 . 

9. 

23 . 

6. 

20 . 

La Enseñanza, la Enseñanza de l a Arquitectu
ra, l a Enseña nza de la Arquitect ura y el Urba
nismo, la Enseñanza de la Arquitectura y el Ur
banismo en la Escuela de Arquitectura de la 
Unive1·sidad N a cional Autóno111a de México.-
Po r e l -·eñor a rq ui tecto Don,ingo Gar fa R an1os. 
La Provincia y los Nuevos Conceptos Arquitec
tónicos.-Por el se ñor arqu it ec to G uille rm o Quin
tanar. 
La Enseñanza de la Arquitectura en Puebla .
Por el . e fi o r arqu itecto Miguel Pavón. 
El Plan de Estudios de la Escuela de Arquitec
tura de la Unive1·sida d de Guadal a j ara.-Por el 
señ o r a rquitec to Jaim e a s ti llo Cam arena . 
La Forn1ación Profesional del Arquitecto en l a 
Escuela N a cional de Arquitectura de la Univer
sid a d N a ciona l Autónou1a de México.-Por e l 
se11o r a rqui tectú A lonso Mariscal. 



Ciclo de Conferencias 
Sobre Arquitectura Religiosa 

Las J o rnadas de Arte Religioso, q u e se lleva ron a cabo dentro del mes 
dedicado a dar a conocer las r ealizac iones de arte litúrgico en México, la So
c iedad y Colegio ele Arquitectos Mexicanos, organizó en la Casa del Arquitecto 
una expos ición de proyectos y obras de este carácter y un c ic lo de confe
rencias, cuya rese ña presentamos a continuación. 

1. El Arte Litúrg.ico a la -luz de las Normas Pontificias.-Por el M. I. se
ñor Octaviano Valdés. Octubr e 7. 

2. El Misterio y la Arquitectura Litúrgica Contemporánea.-Por e l arqui
tecto V laclimir Kaspé. Octubre 7. 

3. Corrientes de la Arquitectura Litúrgica Contemporánea.-Por fray Al
berto de Ezcu rd,a, O. P. OctulJ r e 8. 

4. Corrientes de la Arquitectura Litúrgica Contemporánea.-Por e l a rqui
tecto Ricardo de Robina. Octubre 8. 

5. Problema s de la Plástica en el Arte Litúrgico.-Por f ray Jaime Gu rza 
O. P . Octubre 10. 

6. Problemas de la Plástica en el Arte Litúrgico.-Por el señor doctor Ma
tlas Goeritz. Octubre lú. 

7. Valor Social de la Casa de Dios.-Por e l R. P. Pedro Corona, M. S. P. S. 
Octubre 12. 

8. Aspectos Sociológicos de la Arquitectura Religiosa.-Por e l arqu itecto 
Ped r o Ram irez Vázc¡uez. Octubre 12. 

El señor Arzobispo Primado de México, el arquitecto Pedro 
Ramírez V ázquez y el padre Felipe Pardiñas, S. J., durante 
l a inauguración del ciclo de conferencias gue sobre arquitec-

tura litúrgica se dictaron en la Casa del Arquitecto. 

Proyecto para la Iglesia de Nuestra Señora de Guadalupe, en Culiacán, Sin., diseñada por los arquitectos Jorge Malina y Rafael 
Escalante, y que fue presentado durante las Jornadas de Arte Litúrgico. 

CICLO DE CONFERENCIAS SOBRE 
EL SISMO DEL 28 DE JULIO Y SUS 
EFECTOS EN L O S E D I F I C I O S 

l. Temblores de Tierra y sus Efectos en los 
Edificios.-Por el arquitecto José Crei
xell. Septiembre 22. 

2. Temblores de Tierra y sus Efectos en los 
Edificios.-Por el arquitecto José Crei
xell. Septiembre 29. 

3. Revisión de los Criterios para el Diseño 
Sísmico de Estructuras.-Por los inge
nieros : doctor Emilio Rosenblueth, Raúl 
J . Marsall y Fernando Iriart. Octubre 5. 

Arquitecto Mario Pani. 

1 

LA SOCIEDAD DE ARQUITECTO S MEXICANOS 
Y EL COLEGIO NACIONAL DE ARQUITECTOS DE MEXICO 

JN VJT.4 ,V 

a u...1tecl a la confore,u:iu gue su.-.1,111/nrán los se,iorl'.'l: 

Or; EM!UO 808fu'VJJLUITH 
rn,. I\AIIL J. MARSA!: e 
fnA. FEIIJ'iA/100 HJ.R/AJIT 

REVJSJON DE LOS CHITEHIOS PAR i\ El 
DISE~O SISMICO DE ESTRUCTURAS 
TOMANDO EN CUENTA LOS EFECTOS DEL ULTIMO TEMBLOll 

el juev~ 5 de teptiembre, a las 20 horlU 

M E X I C O , O. F,, 1 9 5 7 

e o N F 

Arq. PEORO RAMIREZ VAZQUEZ 

Prewfd•nt• 

AVENIDA VERACF.IUZ 24 

E R E N e 1 A 
Un problema una Solución, dictada por el señor 

arqui tecto Mario Pani, el día 12 de septiembre, sobre 
el tema de Ciudad Satélite. 
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6 EXPOSICIONES PRESENTADA 

Exposición de ~.rquitectura Litúrgica 
Fueron numerosos los proyectos y 
obras realizadas presentadas en la 
Exposición de Arquitectura Religiosa 
que el señor Arzobispo Primado de 
México y el arquitecto Pedro Ramí
rez Vázq ;iez inaugw aron en la Casa 
deÍ Arquitecto con motivo de las 

Jornadas de Arte Litúrgico. 

Exposición de Dibujos de Arquitecto 
Otra de las exposiciones presentadas 
por la Sociedad de Arquitectos Me 
x icanos que alcanzó gran éxito, fue 
ia de Dibujos y Pinturas hechas por 
arquitectos. Durante la inauguración, 
los arauitectos Roberto Alvarez Es
pinosa; Luis MacGregor , Car I os 
Obregón Santacilia y Alfon so Pa 

llares. 

N 

DURANTE EL ANO DE 1957 

l . PROCESO GRAFJ{',0 DE NUEVO PLAN DE ESTUDIOS DE LA CARRERA 
DE INGENIERO ARQUITECTO EN LA ESCU ELA SU PERlOR DE INGE
NIERIA Y ARQUITECTURA DEI, INS TITUTO POLITECN!CO NA CIO
NAL. Resultado en el Primer Aiio de su Aplicación. M ª'Yº 7 - Septiembre 5. 

2. ARQUITECTU RA LITURGICA M.ODERNA . Octubre 7 - Octubre 13. 

3. GRABADOS JAPONESES. Octnbre 15 - Oct.!1bre 30. 

4. PINTURAS Y DIBUJOS DE ARQUITECTOS. Oct!lbre 29 - JVoviembre 19. 

5. CUARENTA ACUARELAS DE ]OSE JULIO RODR!GUEZ. Noviembre 19. 

6. ESCULTURAS DE MARIA ELENA DELGA DO. Noviem bre - Diciembre. 

Exposición de Escultura de María Elena Delgado 

C_on una colección muy completa, se presentó la expo
sición de escultura de la señora María Elena Delgado. 
Durante la inauguración: Zita Canessi, Augusto Esco
bedo, la expositora, Jorge González Camarena , Diana 
García Delgado, Federico Canessi y María Elena García 

Delgado. 

Expo:üción d } 

g1•aba do ja.po:aés. 



46 Películas exhibidas 
durante 
Casa del 

1957 en 
Arquitecto 

la 
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-LA SOCIEDAD ÓE ARQUITECTOS MEXICANOS 

Invita o usted el mi~rcale1 13 de 

febrero de 1·957 a la. 
Exhibición de la Película 

J UM HUS 
por Cortesía de la legación de Checoslovaquia 

ARQlJ.ITECT8S Ml!XJ~ANOS 

Enero 
Eneró 

Febrero 
Febrero 
Febrero 
Febrero 
Marzo 
Marzo 
Marzo 
Marzo 
Abril 
Abril 
Abril 
Abril 
Mayo 
Mayo 
Mayo 
Mayo 
Mayo 
Junio 
Junio 
Junio 
Junio 
Julio 
Julio 
Julio 
Julio 
Julio 
Agosto 
Agosto 
Agosto 
Agosto 
Septiembre 
Septiembre 
Septiembre 
Septiembre 
Octubre 
Octubre 
Octubre 
Octubre 
Octubre 
Noviembre 
Noviembre 
Noviembre 
Noviembre 
Diciembre 

16. 
·23. 

6. 
13. 
20. 
27. 

6. 
13. 
20. 
27. 

3. 
10. 
17. 
24. 
lo. 
8. 

15. 
22. 
29. 

5. 
12. 
19. 
26. 

3. 
10. 
17. 
24. 
31. 
7. 

14. 
21. 
28. 

4. 
11. 
18. 
25. 

2. 
9. 

16. 
23. 
30. 

6. 
13. 
20. 
27. 

4. 

Nápoles de Antaño. 
24 Horas de la Vida de una 
Mujer. 
El Retorno de don Camilo. 
Jan Hus. 
Ser o no Ser. 
El Otro. 
Madame Butterfly. 
Jan Hus. 
Tres Amores Extraños. 
Tres Historias Prohibidas. 
Sólo Vivimos una vez. 
El Divino Redentor. 
Julio César. 
El Puente de Waterloo. 
La Viuda Alegre. 
Las Minas del Rey Salomón. 
La Calle del Delfín Verde. 
La Muerte de un Viajante. 
Las Zapatillas Rojas. 
Romeo y J ulieta. 
Cyrano de Bergerac. 
María Candelaria. 
Doña Bárbara. 
La Barraca. 
Raíces. 
El Joven Juárez. 
La Bella y la Bestia. 
Romeo y Julieta. 
Mañana es Demasiado Tarde. 
Como vos Gustéis. 
El Expreso de París. 
Cita en la Sombra. 
Reportaje. 
La Doncel1a y el Arbol. 
Memorias de un Mexicano. 
El Vaticano. 
Pan, Amor y Fantasía. 
La Dama de las Camelias. 
París es Siempre París. 
Semilla de Maldad. 
En la Noche del Pasado. 
El Vals Eterno. 
Mujer sin Nombre. 
Estampas de la Revolución. 
La Butaca 47. 
La Butaca 47. 

:Ourante una de las funciones de Guignol, que la Sociedad de Arquitecto;; presenta dominicalmente para lo;; hijo;; de SU3 agremiados. 

·15 
Mayo 

Mayo 

Juni o 

Juni o 

.Tu li o 

.Juli o 

A g·os lo 
A.g o~lo 

:-:;e pti c 1:n l>re 

Infantil 
1957 

Funciones de Cine 
presentadas durante 

5. 

in . 
D. 

23. 
1 4. 

2~ . 

·1 l. 
9 -~ :) . 

l. 

Seis cortos de caricaturas animadas. 

Seis cortos de caricaturas animadas. 

El Antílope de Oro. 
Seis cortos de caricaturas animadas. 

La Cadena Invisible y un corto de caricatu
ras anilnada.s. 
Blanca Nieves. ( Se suspe mli 6 l a fun c ión , dia 
del Le n em o l o ). 
Seis cortos de ca.rica.turas aniluadas. 
Seis cortos de caricaturas a:nhnadas. 
Gatito Liudo. 
Cazadores Cazados. 
Camveón Peso Pluma. 
La Opera de Burbujas. 
Héroe un Solo día. 
Ratoucito y Canario. 

8ep l.i e111bre 29 . Bolos y Bolas. 
De Jira con Pauá. 
Día de Mala SÚerte. 
Caballero Neg·ro. 
Noticiario Loco !Sfo. l. 
El Amor de la Princes a . 

Oc lu b r e 7 :,. La Zapatilla de Cristal. 

OcLub re 27 . Seis corto.3 de ca rica turr-.. s anilnacla3. 
S u ,· i ernbrc :j, Las Guig•nol. 

Las Holand esitas. 
El Viaje a la Luna 
San Serafín. 
El Gato con Botas. 
Los F aroles. 

:---: ov ie 111h r e ll l. Seis cortos de caricaturas anilur..cl:l.3. 

1'ovi e rnhrP. 17. Gttig•nol. 
Los Enanitos. 
Juanito y los Fantasmas. 
L a.s L ag·a1·te r anas. 
La Bella Durmiente. 
El Nallual. 

Sov i0 111lll·e 2,1. Función de Mag·ia por Len Man Clm. 

18 Representaciones de Teatro 
Guignol durante 1957 

En este año se presentaron en forma con tinua las 

func iones domini cales de T eatro Gui gno!, que a ll::: rnadas 

con la proyección de p elícul as y co rtos an imad os propi os 

para niños. prestan una diversión ad ecua :la a los hij os 

de los ag remiados. 



SECCIO URBE 
URBE, la secc1on d el periódico " EXCELSIOR", ini

ció e l 4 Cle ag osto de l <J S7 un3. nueva etapa d e su ex is ten
cia , ba j o la r esponsab ilidad de la SOCIEDAD DE AR
QLJI T .t<:CT OS M E X ICANOS Y EL COLEGIO NACIO
NAL D E ARQUITECTOS DE ME X ICO, con el carác
t er d e suplem ento pe rmanente, para difundir la arquitec
t ura, el u r banismo y la Clecorac ión e n nuest ro pa ís . 

Ta l cerno se anota en los propósitos que animan a 
UR B E , esta secc ión se ha ll a de s tinada a servir de lazo 
de u111on e ntr e e l h om bre de la ca lle y los p r ofes ionales 
de la ar q ui t ectura, y c omo tr ibun a para dar a conoce r 10s 

problemas y la s soluc io nes que t anto e n a r quitectura co
m ::i e:-i ur ban ismo y en decoración se r ec1 l izan en M éx ico. 

Ac or d e c on es t os p r opósitos , U RBE se ha lla abi erta a 
t odas las ide as y a t odas las ini ci a t ivas que se en cam inen 
a fo menta r e l logr o de estos ob jet ivos, t enien do com o 
ún icas limitac iones b responsabilida d t écni ca , la so li 
darid a d y r espe t o profes ionales y e l fomento d e las rela
c ic nes con to dos los estudios d e la ar qui tec tura . 

O B TETIV O S 

E l ob j et ivo de U RBE es servir d e lazo d e unión en tre 
los ar qu itec to s y e l h om bre q ue vive la a r qui tec tura co
m o tec h o y como m a rc o d e su d estino. 

E l log ro de un o bj e ti vo como el propuesto , ind ica la 
re sponsab ili da d co nsc ien te de qu e los arqu itectos en s u 
funció n socia l deben c on t ribuir a la so luc ión d e los pro-
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PUBLICACIONES 

Boletín 
y el 

de 
c. 

la 
N. 

S. A. M. 
A. M. 

Cumpliendo el propósito de informar a los arquitec
tos y al público relacionado con elios, de las actividades 
que reali zan y promueven la Sociedad de Arquitectos 
Mexicanos y el Colegio Nacional de Arquitectos de Mé
xico aparece este tercer número que tiene el deseo de 
ampliar sus miras para lo g rar un órgano que exprese 
di gnamente a nuestro gremio. 

En este boletín se presenta el material inform3.tivo 
sobre las labores desarrolladas durante el año de 1957, 
y s e dedica en gran parte a dejar constancia de las va
riadas distinciones de que ha sido objeto nuestra arqui
te ctura, en México y el extranjero, así como de las re
cientes visitas aue misiones extranjeras han efectuado al 
pa ís para conoc er las realizaciones y soluciones dadas 
por los arq ui tec tos mexicanos. 

DE ''EXCELSIOR'' 
blemas nacionales. URBE, en este sentido, es un mirador 
y una tribuna abierta a todos esos problemas. 

La función social de la arquitectura tiene un sentido 
d e compleja realidad ; lo social entraña para los arquitec
tos la salvag uardia de una herencia artística representada 
en las obras del pasado ; el fomento y desarrollo del arte; 
e l a d elanto t éc nico y moral de los arquitectos y de los 
obreros que colabora n con ellos ; la superación constante 
d e la enseñanza de la arquitectura y del urbanismo; la 
or ientac ión de estas di sciplinas a la solución de los pro
blem as de interés nacional; e l fondo de las relaciones con 
los a r quitec tos del orbe y la difusión en el ámbito int er
nac iona l de la a rquitectura mex icana ; la colaboración con 
o tros t éc nicos que inter v ie nen e n el proceso y reali za 
ción de la a rquitec tura y, en fin, todo aquel conjunto de 
a cti v idades que hac en de esta profesión una t écnica en
cargada de crear y o rdenar los espac ios en que se des
a rr o lla la conv ivencia y el bienestar humanos . 

Frente a es t a amplia tarea , URBE ofrec e la hos pit a
li da d de s us páginas pa ra que , dentro del marc o de es tos 
propós itos y sobre la base d e la consc iente r espo nsa b il i
dad qu e es s u ex igenc ia, a r quitec tos y p ro fes iona les liga 
d os a e ll os contribuyan a h ace rlos a ut éntic os y e le va dos . 

En la Casa d e l A r quitec to se enc uentran ins taladas 
las oficinas de la Di re (: c ión d e Edic iones y Public a cio nes 
de la Sociedad de Arqu itectos Mexicanos y el Co leg io 
Nac ional d e A rqu itectos d e M éxico, a don de d eb en s t:r 
env iadas las co laboraci ones d es tinadas a URB E. 

. . 

E XCE L SIOR URBANIS MO 
ARQ.UITECTU 
DECOR CIO,.__, 

SOCIEDAD DEAR.Q!JITECTOS ME ICA OS 
COLEGIO NACIONAL DE ARQUITECTOS DE MEXICO 

SECCIO E 

11AfA EL Al OUCIN 
6 0 .. u .. 

RODR IGO Ol LL.,+.NO MEXICO, O F-OOM1NGO 11 Of loGOSTO O 19S7 1 
.,.. ...... . 

GILIOTO flGl/HOA Nll ... HO uno 

Arquit cto.s Me iconos Opinan 

l~as Estructuras Curvas y el Paisaje 
limitaciones y 
Posibilidade d 
ts!a Modalid:id 
' 

Se U en los 
A cción Conjunta Para 
Trabajo Coordinado de 
Todos los Constructores 

Plane cron T cnr ca y Ecor,o ,co 

n los Congresos de Construcc1or 

• 
SI 
ea ,zar Obras 
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HEMEROTECA 
DE A R Q U I TE C TURA Y U R B A NIS M O 

La Sociedad de Arquitectos Mexicanos y el Colegio Na
c,onal de Arquitectos de México ampliaron sus se rvicios du
ranle el año de 1957, y a solicitud de un gran número de 
a rqu ,teclos se puso en servicio la hemeroteca especializada de 
aú1u,Lectura y urbanismo, para servir al gremio, a los estu
J iantes de arquitectura y a los críticos de arte, La hemero
Le ~a está i·nstaiada· en la planta baja de la Casa del Arquitecto 
(Aven ida Veracruz número 24,J y tiene abiertas sus puertas 
uu ra nl e los días y horas hábiles, El material con que cuenta 
a la (eciia ya es considerable y corresponde a las últimas pu
bli cacio nes editadas en más de veinte países del mundo, que 
representan la vanguardia de la arquitectura , el urbanismo 
y la deco raciót:, 

El número el e subsc ripciones de revi stas y panLetos llega a 
_:,;_;e11ta 1. ,cns uatJaente, e.1c:i nlr2ndose a e.112s entre la úocu
m ntación , las publicac iones de la Unión Internacional de Ar
quilectos y las ele la Orga nizaci ón de Estados Americanos. 

SERVICIO DE COPIAS DE LIBROS Y REVISTAS 

Como servicio complemenlari o a la hemeroleca, nuestros 
orcra ni smos adquiriero n una co p:ad ora in lantánea para libros 
y revista , con obj eto de que los invest igadores que hagan uso 
de la hemeroteca y de la u 11J 1oteca, pu ec1 an ub lencr co pias de 
lo arlícul os qu e s·ean de su interés, 

La Heme ro teca de Revistas Técnicas de Arquitectura, Urbanismo y Decora::i6n, c:;ue r ecientemente se instaló en la 
Casa del Arquitecto, para servicio de los socios y estudiantes de arqui tectura , 

Como servicio complementa
rio a la Hemeroteca , la So
ciedad de Arquitectos M exi
canos adquirió esta copiado
ra para libros y revistas, que 
ya está funcionando en la 

Casa del Arquitecto, 

Otra vista de la Hemeroteca, en 
donde se reciben sesenta revistas 
de arquitectura mensual m en te , 
procedentes de la mayor parte de 
los países del mundo, y que está al 
serv1c10 de los estudiosos de la 

arquitectura , 



CALLI DE ORO 

Como !.:il obsequio del Colegio Nacional 
de Arquitectos Mexic!mos, se ha distri
buido entre ·los miembros que pertenecen 
a este organismo, el distintivo del Calli, 
labrado a mano en oro. Este emblema de 
nuestro grem io solamente se ha otorgado, 
como una distinción, a los arquitectos que 
cuentan con su título profesional. 

Servicios de la Sociedad y el Colegio de Arquitectos 
SERVICIOS GREMIALES 

Como labor continua, la S.A.M. y el C.N.A.M. ex
tienden credenciales y diplomas a los arquitectos o pasan
tes que de acuerdo con los reglamentos de las institu
ciones pueden ser admitidos. 

REGISTRO DE PROYECTOS Y CONTRATOS 

Este servicio se ha venido prestando regularmente 
para los arquitectos que lo han requerido expresamente. 

SEGURO DE VIDA 

Durante el año de 1957, el C.N.A.M. cubrió los pa
gos para mantener en vigor las pólizas de seguro de 
vida de los arquitectos que pertenecen al mismo, que 
consiste en un seguro de grupo con protección hecha 
por diez mil pesos para cada asegurado. Durante este 
período, nuestra agrupación profesiona l sufrió la sensi
ble pérdida del arquitecto Teodoro Vega Garnica. 

REGISTRO DE ABASTECEDORES 
Y CONTRATISTAS 

De acuerdo con lo establecido, y para mantener in
formados a los agremiados sobre las compañías y perso
nas que pueden prestarle ayuda en el desarrollo de sus 
labores dentro de la construcción , se mantiene el ser-
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vicio de registro de abastecedores y contratistas, y opor
tunamente se les han enviado las tarjetas de las nuevas 
inscripciones anotadas en diopo registro. 

ARCHIVO FOTOGRAFICO Y ANUARIO 
DE ARQUITECTURA 

En el año de 1957 se ha enriquecido el archivo foto
gráfico de obras y proyectos de arquitectura y urbanis
mo, realizados por arquitectos mexicanos, así como los 
de las épocas prehispánicas, colonial y siglo XIX. Du
rante este período se ha tratado ele ciar mayor impulso 
a que los arquitectos envíen las fotografías y descripcio
nes de sus obras o proyectos, con objeto de preparar el 
libro que bajo el rubro de Anuario de Arquitectura, 
nuestros organismos publicarán en cuanto se reúna el 
matedal suficiente enviado por los agremiados. 

MICRO FILMOTECA 

La colección que en años anteriores se ha venido 
formando, de diapositivas en blanco y negro y en color, 
se incrementó notablemente durante 1957. Esta colección 
está al se rvicio de los socios, ya sea so licitando su pro
yecci ón en la Casa del Arquitecto o para uso de sus 
cátecl ras o conferencias. 

RHACION DE INGRESOS Y EGRESOS 
Del 1o. de enero al 31 de diciembre de 1957 

INGRESOS 

Existencia en el Banco del País, S. A., al 
de 31 de diciembre de 1956 ......... . 

Donativos diversos 

(El detalle no se hace público a petición 
de los interesados y consta en la conta
bilidad interior) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . $ 

Cuotas de arquitectos . ..... . .......... . 
Reaistro de abastecedores y contratistas . o 
Registro de proyectos ................. . 
Revalidación títulos profesionales ...... . 
Colaboración a la S. A. M. y el C. N. A. M. 

por la Sección Urbe del periódico "Ex
célsior", de lo. de agosto al 31 de diciem-
bre de 1957 ....................... . 

Ingresos por derechos de autor del libro 
"4,000 Años de Arquitectura Mexicana". 

EGRESOS 
Inversiones en mobiliario y equipo 

Un micrófono de solapa ............... . 
Paño para cubierta mesa redonda de sena-

dores franceses . . ... . .............. . 

Arreglos y mejoras al local de la Casa 
del Arquitecto 

Lavado de alfombras y gastos de conserva-
ción general ................. . . .. .. . 

Trabajos de jardinería ... .... .. ..... .. . 
Gastos de mejoras al local ............. . 

Gastos generales 

Sueldos . .... .................... • • • • • • 
Papelería . .................. • • • • • · · · · · 
Pasajes .... .. ...... ... ......... • • • • • • · 
Correos, teléfonos y telégrafos .......... . 
Gastos y útiles de aseo ............... . 
Luz y fuerza .... ... . ............... . . . 
Servicio de vig ilancia .. ...... ....... . 
Primas seguro contra incendio ...... . • • • 
Uniformes al personal ......... . • • • • • • • · 
Contribuciones .... . .... . .... • • • • • · · · · · 
Materiales . .. ......... ... ... • • • • • • • • • · · 
Diversos . .. ...... . .... • • • • • • • • · · · · · · · · 
Prensa . . . .......... • • • • • • • • • · · · · · · · · · 

378,941.70 
124,673.88 

4,905.00 
600.00 

3,750.00 

25,135.30 

22,600.00 

175.00 

$ 1,444.03 

560,605.88 

$ 562,049.91 

576.00 $ 751.00 

3,907.15 
153.00 

20,000.00 $ 24,060.15 

152,496.00 
50 ,439.25 

1,435.05 
15,639.80 

547.75 
12,624.97 

96.00 
3,282.60 

380.00 
1,416.98 
1,328.55 
1,320.47 

765.00 $ 241,772.42 
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Prestaciones 

Seguro de vida de los arquitectos 

Actividades sociales y culturales 

Exhibición de películas . .. . .. . .. . . . . . .. . 
Exposiciones ..... .... .. . ... . .. . ... ... . . 
Guignol ... .. .. . . . . ...... ... .... . . .. . . . 
Teatro . ... . .. . . ... .. . .... . ...... ... .. . 
Hemeroteca.-Subscripciones a revistas y 

periódicos ... . . . .... .. . ... .. .. .. ... . 
Distribución del libro "4,000 Años de Ar-

quitectura Mexicana" ... . .. .. .. . . . . . 
Conferencias . . .. ... .. ... ....... ... .. . . 
Promociones culturales y relaciones pú-

blicas .... .. . .. . .. ............. ... . . 
Ceremonia de recepción a senadores fran-

ceses . .... . .. ... ... ...... . . ..... ... . 
Distintivos .... ...... ... .. . . . ... . ... . . . 

Publicaciones 

Boletín No. 1 y 2 de la S. A. M. . .. . . ... . 
Buró Interamericano de Arte .. . . . ... .. . 
Publicaciones en revistas y periódicos 

Becas 

Jorge Gómez del Valle . . . . ........ . ... . . 
Karl Godoy .. . . .. ........ . ...... . ... . . 
Carlos Berna! Salinas . . ..... . ... . ..... . 

Otros servicios 

Servicios de fotografías y diapositivas 
Servicios legales .... . .. . . . . .. ... .. .. .. . 
Baños .......... . ... .. ........ . .. ... . . 

Subsidios y cooperación otorgadas por 
la S. A.M. 

Periódico Perspectiva de la Escuela Nacio-
nal de Arquit ectura .. .. .. ... ... . . . . 

Teatro Español de México ... ... . ...... . 
Donativos ....... ... .... . . ... ......... . 

Sum a n los egresos . .. ....... . .... . . .. . . 

Existencia en el Ban co del País, S. A., al 
31 de diciembre de 1957 . ... . .... ... . 

8,975.00 
7,437.01 
4,250.00 
2,015.00 

7,136.75 

22,600.00 
7,621.00 

39,032.55 

43,092.00 

$ 59,202.23 

1.1 ,900.00 $ 154,059.31 

41,394.25 
2,800.00 
8,715.00 $ 52 ,909.25 

4,780.00 
5,882.40 
1,250.00 $ 11.912.40 

6,813 .50 
2,750.00 
3,632.35 $ 13,195.85 

1,500.00 
1,000.00 
1,400.00 $ 3,900.00 

$ 561 ,762.61 

$ 287.30 

$ 562,049.91 
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